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Метров строй
Финансирование льготной ипотеки увеличат в 2,5 раза

Екатерина Виноградова

Н а меры по снижению средней 
ипотечной ставки правительство 

в 2021 году выделит 12 млрд рублей. Это 
следует из общенационального плана 
восстановления экономики, одобрен-
ного кабмином на прошлой неделе 
(документ есть у «Известий»). Главная 
из таких программ — льготная ипотека 
на новостройки под 6,5%. Сумма, пред-
усмотренная в утверждённом плане, 
в 2,5 раза больше той, что фигурирова-
ла в июньской версии документа. Льгот-
ные жилищные кредиты поддержали 
отрасль в коронакризис, но продол-
жать программу нужно с осторожно-
стью, так как она создаёт диспропор-
цию на рынке недвижимости и может 
грозить стране «кредитным пузырём», 
заявили эксперты.

�� РЕШЁННЫЙ ВОПРОС

Программу субсидирования ставок 
по ипотеке на покупку новостроек под 
6,5% годовых запустили в мае 2020 года 
в качестве антикризисной меры по по-
ручению президента Владимира Путина. 
Срок её действия рассчитан до 1 ноября. 
Льготная ипотека позволяет взять кре-
дит до 12 млн рублей жителям Москвы, 
Подмосковья, Санкт-Петербурга и Ле-
нинградской области, а также до 6 млн 
рублей — покупателям из остальных ре-
гионов страны. В программе могут уча-
ствовать все категории россиян, а основ-
ным требованием выступает наличие 
гражданства РФ. Таким образом госу-
дарство планировало поддержать спрос 
на новостройки, стабилизировав финан-
совое состояние девелопер-
ских компаний.
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Эти горы в огне
Армения и Азербайджан вновь оказались в шаге от войны

Алексей Забродин, Антон Лавров

Для урегулирования очередной вспыш-
ки конфликта в Нагорном Карабахе 

(НКР) Армения и Азербайджан остро нуж-
даются в посреднических услугах — и пре-
жде всего России. Об этом, комментируя 
возобновление боевых действий на ли-
нии соприкосновения в НКР утром 27 сен-
тября, заявили опрошенные «Известия-

ми» эксперты и политики. Столкновения 
между армянскими и азербайджански-
ми силами происходят уже второй раз 
за полгода — последняя вспышка была 
в середине июля, однако нынешнее обо-
стрение оказалось серьёзнее. Стороны 
заявляют о жертвах среди военных и мир-
ных граждан, а лидеры двух государств 
уже фактически объявили друг другу вой-
ну и начали мобилизацию населения.

Утро 27  сентября для жителей 
по обе стороны линии соприкосно-
вения в Нагорном Карабахе началось 
с выстрелов. Азербайджан обвинил 
в провокации Армению, а Ереван 
и Степанакерт — Баку. Кто первым на-
рушил хрупкую тишину в этом неспо-
койном уголке Закавказья, по горячим 
следам выяснить не удалось. Скорее 
всего, не получится установить вино-

вника очередного обострения и поз-
же — слишком велика политическая 
цена ошибки, ведь тогда фактиче-
ски придётся принять за единствен-
но верную версию одной из сторон 
конфликта.

Азербайджан начал наступле-
ние с ударов по средствам ПВО не-
признанной республики, рассказали 
«Известиям» источники, знакомые 

с ситуацией. На всех этапах опера-
ции интенсивно задействовались 
азербайджанские беспилотники, бар-
ражирующие боеприпасы и дально-
бойные ракетные комплексы Spike. 
К вечеру удалось отрезать огнём не-
сколько опорных пунктов Армении 
и не допустить подхода к ним подкре-
плений и снабжения, доба-
вили источники. 

Два года в доме
Коронавирус может остаться в России до 2022-го

Ярослава Костенко 

С егодня в столице вступают в силу 
новые правила и рекомендации, 

связанные с распространением коро-
навируса. Пенсионеры и беременные 
женщины вновь отправятся на само-
изоляцию, большинство работодате-
лей переведут сотрудников на удалён-
ный режим работы, а масочный режим 
серьёзно ужесточится. К ограничени-
ям возвращаются и в других регио-
нах. Например, в Подмосковье с поне-
дельника полицейские снова начнут 
штрафовать людей, появившихся в об-
щественных местах или решивших про-
ехать в автобусе без маски. Некоторые 
школы Башкирии отправлены на дис-
танционное обучение, в Воронежской 
области закрыли фуд-корты, а спорт-
залам разрешили принимать только 
половину посетителей. На удалёнку 
перешёл и Кузбасс. По мнению экс-
пертов, новый всплеск COVID-19 обу-
словлен сезонностью респираторных 
инфекций и несоблюдением правил 
эпидемиологической безопасности — 
население успокоилось и перестало 
опасаться заражения. Ситуация мо-
жет стабилизироваться только к бу-
дущей весне, а на появление необхо-
димого коллективного иммунитета 
уйдёт два года.

Согласно указу мэра Москвы 
Сергея Собянина, с понедельника, 
28 сентября, граждане старше 65 лет 

и беременные женщины снова долж-
ны соблюдать режим самоизоляции. 
Работодателям, если это возможно, 
рекомендовано перевести сотрудни-
ков на удалёнку. Глава столицы так-
же напомнил, что в общественных ме-
стах по-прежнему необходимо носить 
маску и соблюдать социальную дис-
танцию.

Отопительный сезон в городе 
из-за коронавируса в 2020 году тоже 
стартует раньше.

— С завтрашнего дня почти 2 млн 
пожилых и хронически больных мо-
сквичей должны оставаться дома, — 
сообщил Сергей Собянин в своём бло-
ге. — Чтобы пребывание дома было 
максимально комфортным, я принял 
решение о досрочном начале отопи-
тельного сезона.

По словам мэра, батареи в жилых 
домах столицы начнут те-
плеть в понедельник.

Частное из общего
Почему в Клину закрыли школу ради платного садика

Татьяна Моисеева

В Клинском районе Подмосковья 
с 2010 года было ликвидировано 40% 

бесплатных учреждений дошкольного 
и допобразования. Об этом говорится 
в докладе бывшего народного экспер-
та ОНФ Алексея Громского для прави-
тельства Подмосковья ещё в 2016 году. 
Общественник составил его по резуль-
татам экспертизы, провести которую его 
попросили местные жители. Кроме того, 

по их словам, вместо бюджетных круж-
ков в регионе стали открываться плат-
ные, а в деревне Першутино частный дет-
сад появился на месте начальной школы, 
в которой обучали детей с ослабленным 
слухом. По странному стечению обстоя-
тельств эти события произошли в те годы, 
когда нынешняя глава Клинского райо-
на Алёна Сокольская была руководите-
лем районного управления образования.

В сентябре в отношении чиновни-
цы проводилась доследственная про-

верка — сотрудники СК интересовались 
её возможной причастностью к трудо-
устройству своей прислуги в муници-
пальные детсады и оплате их работы 
за счёт бюджета. Тогда же появилась 
информация и о том, что, будучи гос-
служащей, Сокольская вместе со сво-
им супругом стала владелицей жилпло-
щади в Испании и Турции на €1 260 000, 
которую, по всей видимости, забыла 
указать в своей декларации 
о доходах.

В НОМЕРЕ 
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« ПОДЪЁМ ЗАБО-
ЛЕВАЕМОСТИ 
ИДЁТ. ЭФФЕКТ 

МЕР, КОТОРЫЕ ВВОДЯТ-
СЯ СЕЙЧАС, БУДЕТ ВИДЕН 
ЛИШЬ ЧЕРЕЗ ДВЕ НЕДЕ-
ЛИ. С БОЛЬШОЙ ДОЛЕЙ ВЕ-
РОЯТНОСТИ, МЫ УВИДИМ 
И УДВОЕНИЕ СЕГОДНЯШ-
НИХ ЦИФР
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Очередное обострение в Нагорном Карабахе рискует перерасти в полномасштабную войну (на фото — обстрел позиций азербайджанской армии со стороны Армении, 27 сентября)
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Эти горы в огне
Армения и Азербайджан вновь оказались в шаге от войны

A Согласно сообщению мин-
обороны Азербайджана, 

«молниеносная контрнаступательная 
операция» по всей линии фронта на-
чалась с 6 утра. Её проводят пехотные 
и танковые подразделения при под-
держке ракетно-артиллерийских войск, 
фронтовой авиации и беспилотников. 

Наступление, по информации воен-
ного ведомства, ведётся в районе горы 
Муровдаг, а также на Тертер-Агдамском 
и Физули-Джебраильском направлени-
ях. К середине дня министерство отчита-
лось об установлении контроля над ше-
стью населёнными пунктами и важными 
высотами в Карабахе. Эта информация 
была сразу опровергнута армянской сто-
роной. Но к вечеру президент Нагорного 
Карабаха Араик Арутюнян признал по-
терю некоторых позиций в направлении 
Талиша и на юге, где и развернулись ос-
новные бои. Тем не менее министерство 
обороны НКР заявило о том, что упорной 
обороной удалось сорвать планы насту-
пления Азербайджана на этот день.

В первые часы операции азербайджан-
ские военные заявляли об уничтожении 
12 ЗРК малой дальности «Оса». Позднее 

были выложены видеозаписи с беспи-
лотников, призванные подтвердить лик-
видацию трёх единиц этих вооружений. 
Тогда же в Баку признали и потерю одного 
вертолёта азербайджанских ВВС. По со-
общению минобороны НКР, удары про-
тивника пришлись не только по объек-
там на линии фронта и в ближнем тылу. 

Атакованы были и цели, расположен-
ные далеко от зоны соприкосновения, 
в том числе в Степанакерте. Армия НКР 
отреагировала на удар отправкой к ли-
нии фронта подкреплений. Президент 
Карабаха Араик Арутюнян объявил во-
енное положение и призыв всех мужчин 
старше 18 лет. О военном положении и мо-
билизации объявили и в Армении. Пред-
ставитель оборонного ведомства страны 
заявил о готовности использовать в бо-
евых действиях все средства, включая 
истребители Су-30СМ. Вскоре в соцсе-
тях появилось видео выдвижения к зоне 
конфликта дальнобойных установок зал-
пового огня «Смерч» армянской армии. 

Информация о потерях сторон пока 
остаётся разрозненной. Азербайджан 
ещё утром заявил о гибели пяти и ра-
нении 19 мирных жителей из-за артоб-

стрелов с армянской стороны. Омбуд-
смен Нагорного Карабаха заявил о двух 
погибших мирных жителях и более пя-
тидесяти раненых. 

Армянские власти распространили 
несколько видео — подрыва двух тан-
ков Т-72 Aslan азербайджанской армии 
на минном поле и пожара боекомплек-
та ещё на одном Т-72, уничтожения бро-
нетранспортёра БТР-82. В свою очередь, 
Баку распространил кадры уничто-
женной небольшой бронеколонны НКР 
и взрыва тылового склада боеприпасов 
в одном из населённых пунктов НКР, сня-
тые беспилотником. К вечеру президент 
Нагорного Карабаха признал гибель не-
скольких десятков человек и ранение 
более сотни, однако не стал раскрывать 
подробности о потерях техники.

 — Вдоль линии конфликта четверть 
века создавались минные поля и укреп-
ления, — рассказал «Известиям» воен-
ный эксперт Владислав Шурыгин. — Для 
успешного наступления Азербайджану 
придётся пройти через организованные 
по всем правилам советской военной 
школы инженерные укрепления. И поте-
ри бронетехники тут неизбежны. Хотя 
те подрывы, что показало армянское 
минобороны, могли быть несмертель-
ны для танков, многие из которых идут 
с противоминными тралами.

Если азербайджанской стороне 
удастся пройти линию минных полей 
и укреплений, остановить их будет го-
раздо сложнее, добавил эксперт.

�� ЗОВИТЕ ПОСРЕДНИКА

Президент Ильхам Алиев и премьер Ни-
кол Пашинян выступили с воинствен-
ными речами, заверив соотечествен-
ников, что даром такие действия врагу 
не пройдут. К деэскалации лидеры при-
зывать не стали. Глава армянского пра-
вительства решил вдохновить сограж-
дан словами о необходимости быть 

готовыми «защищать святую Родину» 
и объявил военное положение в стране. 
Азербайджанский президент сразу за-
явил, что речь идёт об очередном про-
явлении «армянского фашизма».

Другими словами, пока военные 
стреляли, а мирные жители гибли, ли-
деры противоборствующих народов 
упражнялись в попытках запугать друг 
друга. Чем сильно обеспокоили других 
мировых игроков.

Кроме Турции, сразу призвавшей Ар-
мению «прекратить агрессию», осталь-
ные апеллировали к обеим сторонам 
конфликта. С призывом прекратить 
огонь и начать переговоры к Ерева-
ну и Баку обратилось руководство ЕС, 
а также Франция, Германия, Австрия 
и даже Папа Римский.

Быстро отреагировал на происхо-
дящее и МИД РФ. В отличие от зару-
бежных коллег, российское ведомство 
не ограничилось заявлениями. Тушить 
пожар конфликта принялся Сергей Лав-
ров, который провёл телефонные разго-
воры с армянским и азербайджанским 
лидерами. Как заявила официальный 
представитель МИД России Мария За-
харова, министр ведёт интенсивные пе-
реговоры, чтобы побудить стороны пре-
кратить огонь и приступить к диалогу.

Ближе к вечеру стало известно о звон-
ке армянского премьера Никола Паши-
няна президенту РФ Владимиру Путину. 

С призывом начать диалог обратилась 
к конфликтующим сторонам и Минская 
группа ОБСЕ, занимающаяся поиском 
путей мирного урегулирования карабах-
ского конфликта. Впрочем, как поясни-
ли «Известиям» в Госдуме, за 26 лет уси-
лия многосторонних посредников так 
и не смогли хотя бы на толику прибли-
зить Ереван и Баку к миру. Поэтому Ар-
мении и Азербайджану нужно восполь-
зоваться примирительными услугами 
прежде всего Москвы, у которой налаже-
ны отношения с обоими государствами.

— Именно Россия должна сыграть 
ключевую роль. У нас добрые отноше-
ния и с той, и с другой стороной. Кон-
фликт можно решить, если за одним 
столом соберутся два президента (Азер-
байджана и России) и один премьер (Ар-
мении). Тогда эту проблему возможно 
будет урегулировать. На линии разгра-
ничения нужны миротворцы, — заявил 
«Известиям» председатель комитета 
Госдумы по делам СНГ, евразийской ин-
теграции и связям с соотечественника-
ми Леонид Калашников.

Пока сложно оценить, насколько 
нынешний инцидент опаснее предыду-
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Танк держать
Военные вузы наберут курсантов для службы на «Арматах»

Роман Крецул, Алексей Рамм

В России начинают подготовку офи-
церов для управления боевыми ма-

шинами семейства «Армата» — это са-
мая сложная бронетанковая техника, 
какая только есть в нашей армии. Ос-
ваивать её будут в двух военных вузах. 
В следующем году состоится первый на-
бор курсантов, которые получат специ-
альность командира взвода танков Т-14. 
А уже в 2020-м с современными машина-
ми смогут познакомиться учащиеся стар-
ших курсов. По словам экспертов, этого 
времени достаточно, чтобы не допустить 
на службе грубых ошибок.

�� СНАЧАЛА ТРЕНАЖЁРЫ

Минобороны приняло решение набрать 
в танковые училища группы курсан-
тов, которые пройдут подготовку для 
службы на машинах семейства «Арма-
та», сообщили источники «Известий» 
в военном ведомстве. Первый набор 
запланирован на следующий год. Гото-
вить будущих офицеров будут в двух 
вузах. В Казанском высшем танковом 
командном училище молодые люди ос-
воят специальность «командир танко-
вого взвода». В Омском автобронетан-
ковом инженерном институте обучат 
специалистов по ремонту и эксплуата-
ции машин семейства «Армата».

Подготовка офицера-танкиста в учи-
лище рассчитана на четыре года, так что 
первые специально обученные управ-
лять «Арматой» лейтенанты придут в во-
йска в 2025–2026 годах.

Сначала курсанты будут проходить 
обучение на тренажёрах. В ближайшее 
время такие учебные комплексы уста-
новят в Казанском высшем танковом 
училище. В частности, в классах поя-
вится компьютерный тренажёр вожде-
ния танка Т-14 «ТВК-Армата» и компью-
терный тренажёр огневой подготовки 
«ТОПК-Армата БМ-С». В дальнейшем 
в училище установят тренажёры для 
подготовки командиров экипажей и ко-
мандиров танковых взводов.

В Омский институт поставят танки 
в разрезе, их отдельные узлы и механиз-
мы и другие наглядные пособия для бу-
дущих инженеров-ремонтников.

Уже в этом году с машинами смогут 
познакомиться учащиеся старших кур-
сов. Для молодых людей, которые че-
рез год-два получат погоны лейтенанта 
и отправятся служить в танковые вой-
ска, проведут ознакомительные занятия.

— Офицеры должны будут не толь-
ко сами освоить управление новой тех-
никой, но и в дальнейшем организовать 
обучение солдат в своих подразделени-
ях, — объяснил «Известиям» военный 
эксперт Виктор Мураховский. — У ны-
нешних старшекурсников есть на это 
по меньшей мере год. Полноценно, ко-
нечно, за это время современную ма-
шину не освоить, но этого времени до-
статочно, чтобы не допустить в войсках 
грубых ошибок, которые могут приве-
сти к выходу оборудования из строя.

�� УНИВЕРСАЛЬНОЕ СЕМЕЙСТВО

Т-14 — самая сложная машина из се-
мейства бронетанковой техники, ка-
кая только есть в российской армии, от-
метил Виктор Мураховский.

— Танк насыщен электроникой, — 
рассказал он. — Вся система вооруже-
ния управляется с помощью средств 
технического зрения. Там нет прямо-
го наблюдения через оптику. Машина 
интегрирована в единую систему управ-
ления тактического звена. На ней уста-
новлены самые передовые средства свя-
зи, навигации. Чтобы изучить, как всё 
это работает и правильно применять 
на практике, нужен серьёзный уровень 
образования. Особенно для офицеров.

Танк Т-14 на платформе «Армата» был 
впервые продемонстрирован на параде 
9 мая 2015 года. В прошлом году он про-
шёл предварительные испытания. Этой 
весной глава Минпромторга Денис 
Мантуров сообщал, что машина была 
испытана в том числе в Сирии.

«Армата» принципиально отлича-
ется от всех танков, что были приняты 

на вооружение до нынешнего времени. 
Главное его новшество — необитаемая 
башня. Экипаж «Арматы» расположен 
в изолированной бронированной кап-
суле в корпусе танка, откуда дистанци-
онно управляет вооружением. Это зна-
чительно снижает вероятность гибели 
экипажа в бою. 

На «Армате» стоит дизельный дви-
гатель мощностью 1,5 тыс. л.с. Танк 
оснащён 125-миллиметровой пуш-
кой 2А82. Разработчики заявляют, что 
по характеристикам она превосходит 
все существующие танковые орудия.

Дульная энергия пушки 2А82 
в 1,17 раза превосходит 120-миллиме-
тровую артсистему танка «Леопард-
2А6», которая считается лучшей среди 
всех танков НАТО. При этом длина ство-
ла орудия «Арматы» на 60 см меньше, что 
в целом делает машину компактнее.

Танк оснащён комплексом актив-
ной защиты «Афганит». Она создаёт во-
круг машины непробиваемый «купол», 
уничтожая в автоматическом режиме 
подлетающие противотанковые сна-
ряды, бомбы и ракеты без непосред-
ственного участия экипажа.

«Армата» — это универсальная тяжё-
лая гусеничная платформа. На её базе 
разрабатывается техника разных клас-
сов: танки Т-14, боевые машины пехоты 
Т-15, бронированные ремонтно-эвакуа-
ционные машины (БРЭМ) Т-16 и другие. 
БРЭМ Т-16 на базе «Арматы», предназна-
ченная для эвакуации повреждённых 
машин и их ремонта в полевых услови-
ях, уже готова. Она оснащена набором 
спецоборудования, например бульдо-
зерным отвалом, и отличается от суще-
ствующей БРЭМ-1М более грузоподъ-
ёмным краном-манипулятором, а также 
более мощной тяговой лебёдкой.

БМП Т-15 находится на стадии ис-
пытаний. Вес этой боевой машины 
больше, чем большинства российских 
танков — 55 т. Размеры и габариты по-
зволяют совместить хорошую защи-
щённость, мощное вооружение и про-
сторное отделение для десанта.

Особенностью машины стало пе-
реднее расположение двигателя. Это 
служит дополнительной защитой эки-
пажа и солдат. Кроме того, лобовое бро-
нирование БМП находится на уровне 
современных танков. Усиливает защи-
щённость Т-15 и комплекс активной за-
щиты. Он позволяет перехватывать ле-
тящие в неё ракеты и снаряды. Всё это 
придаёт перспективной БМП и десан-
ту беспрецедентную защищённость.

Для боевых машин пехоты на базе 
«Арматы» разрабатывается несколь-
ко боевых модулей. Ранее «Известия» 
сообщали, что в боекомплект вариан-
та БМП с 57-миллиметровым модулем 
«Кинжал» впервые включат высокоточ-
ные управляемые снаряды и боеприпа-
сы с интеллектуальной системой дис-
танционного подрыва.

Мирная паутина
Договорятся ли Россия и США о кибербезопасности

Дмитрий Лару

Россия предложила США наладить 
взаимодействие в области кибербе-

зопасности, а также обменяться гаран-
тиями невмешательства во внутренние 
дела друг друга, в том числе в избира-
тельные процессы. Конкретные иници-
ативы содержатся в опубликованном 
25 сентября заявлении президента РФ 
Владимира Путина о комплексной про-
грамме мер по восстановлению рос-
сийско-американского сотрудничества 
в области международной информа-
ционной безопасности. Опрошенные 
«Известиями» эксперты считают рос-
сийские предложения крайне важны-
ми, но, по их мнению, позитивного отве-
та из-за океана не последует — в первую 
очередь в силу политической ситуации 
в Америке перед президентскими выбо-
рами. Однако теперь США будет сложнее 
обвинять РФ во вмешательстве.

�� НУЖЕН МИРУ МИР

В пятницу Кремль опубликовал заяв-
ление президента с призывом укре-
пить российско-американское сотруд-
ничество в сфере кибербезопасности. 
При этом очевидно, что любая попытка 
нормализовать диалог между Москвой 
и Вашингтоном — это шаг в сторону 
укрепления международной архитек-
туры безопасности в целом.

Риск возникновения масштаб-
ной конфронтации в цифровой сфере 
остаётся одним из основных стратеги-
ческих вызовов современности, гово-
рится в обращении российского лидера. 
По его словам, особая ответственность 
за её предотвращение лежит на клю-
чевых игроках в сфере международ-
ной информационной безопасности 
(МИБ). В связи с этим российская сторо-
на вновь обратилась к США с предложе-
нием одобрить комплексную програм-
му практических мер по перезагрузке 
отношений в сфере использования ин-
формационно-коммуникационных тех-
нологий (ИКТ).

Владимир Путин предложил вос-
становить полномасштабный двусто-
ронний регулярный межведомствен-
ный диалог по ключевым вопросам 
обеспечения МИБ на высоком уровне. 
Кроме того, он призвал поддерживать 
непрерывную и эффективную работу 
каналов связи между компетентны-
ми ведомствами двух стран — по ли-
нии центров по уменьшению ядерной 
опасности, групп оперативного реаги-
рования на компьютерные инциденты 
и должностных лиц высокого уровня, 
курирующих проблематику МИБ.

Необходимо совместно разработать 
и заключить двустороннее межправи-
тельственное соглашение о предот-
вращении инцидентов в информаци-
онном пространстве — по аналогии 

с действующим советско-американ-
ским Соглашением о предотвращении 
инцидентов в открытом море и воздуш-
ном пространстве над ним от 1972 года, 
считает Кремль. Глава РФ также при-
звал во взаимоприемлемой форме об-
меняться гарантиями невмешательства 
во внутренние дела друг друга, включая 
избирательные процессы, в том числе 
с использованием ИКТ и высокотехно-
логичных методов.

«Призываем США дать ход россий-
ско-американскому профессиональ-
ному экспертному диалогу по вопросам 
МИБ, не делая его заложником наших 
политических разногласий, — говорит-
ся в заявлении президента. — Данные 
меры направлены на повышение уровня 
доверия между нашими государствами, 
обеспечение безопасности и процвета-
ния наших народов».

Эти меры также станут весомым 
вкладом в построение глобального 
мира в информационном простран-
стве, уверен российский лидер.

«Обращаясь ко всем странам, вклю-
чая США, предлагаю выйти на заклю-
чение глобальной договорённости 
о принятии политического обяза-
тельства государствами о ненанесе-
нии первыми удара с использованием 
ИКТ друг против друга», — заключил 
президент.

Россия неоднократно предлагала 
американцам сотрудничество в самых 
разных направлениях, которые могли 
бы способствовать мирному развитию 
двусторонних отношений, а также вне-
сти лепту в нормализацию обстанов-
ки на международной арене, заявил 
«Известиям» зампред комитета Госду-
мы по международным делам Алексей 
Чепа. К сожалению, в политике США 
пока преобладает упор на решение сво-
их внутренних задач. Тем не менее даже 
если инициатива не будет воспринята 
положительно в политических кругах 
США, Вашингтону станет куда слож-
нее обвинять РФ во вмешательстве, так 

как именно мы протягиваем руку и при-
зываем к кооперации, уверен депутат.

�� РАЗНОСТЬ ПОДХОДОВ

Несмотря на то что эксперты считают 
российскую инициативу важной, боль-
ших шансов на положительный ответ 
со стороны США они не видят.

— Любая сторона — Дональд Трамп 
или Джо Байден, — если она отреаги-
рует позитивно на предложение, будет 
немедленно обвинена в том, что игра-
ет на руку Москве. Ведь американская 
пресса категорически против улучше-
ния отношений. Трамп интуитивно, на-
верное, и хочет сотрудничества, но лю-
бой его позитивный сигнал будет тут же 
направлен против него. Если он и отве-
тит, то только после выборов. Что ка-
сается Байдена, то от него только нега-
тив, — сказал «Известиям» президент 
Американского университета в Москве 
Эдуард Лозанский.

Как пояснил профессор факульте-
та права ВШЭ, американист Александр 
Домрин, пока Штаты, признавая свои 
национальные интересы, не признают 
национальные интересы других стран, 
вряд ли они согласятся на предложение 
России. Особенно в преддверии прези-
дентских выборов 3 ноября, отметил он.

Но есть и другие причины, отметил 
ведущий научный сотрудник Инсти-
тута США и Канады РАН Павел Шари-
ков. Российская инициатива связана 
с государственным контролем и под-
разумевает только ответственность го-
сударств. В то время как американцы 
уже давно говорят о том, что государ-
ства не могут быть единственной сто-
роной, участвующей в управлении ин-
тернетом. В США придерживаются так 
называемого multi-state holder approach, 
когда к процессу подключены частный 
сектор, неправительственные органи-
зации и гражданское общество. Россий-
ские власти на это смотрят со скепси-
сом. Таким образом, возникла ситуация, 
когда вокруг нашего подхода консоли-
дируются Китай, Индия, страны Афри-
ки и Латинской Америки. А вокруг аме-
риканского — партнёры по НАТО, так 
называемые европейские демократии, 
объясняет Павел Шариков.

Тем не менее Соединённые Штаты 
могут в будущем согласиться подпи-
сать некую декларацию о ненападении 
друг на друга через кибертехнологии.

— Однако это может быть только 
в виде декларации, без обсуждения 
каких-либо конкретных деталей. Как 
только начнётся обсуждение деталей, 
придётся сообщить друг другу много 
информации, делиться которой никто 
не хочет, — подытожил Павел Шариков.

«Известия» направили запрос в по-
сольство США в Москве с просьбой 
прокомментировать российскую ини-
циативу.

« ИМЕННО РОС-
СИЯ ДОЛЖНА 
СЫГРАТЬ КЛЮЧЕ-

ВУЮ РОЛЬ. У НАС ДОБРЫЕ 
ОТНОШЕНИЯ И С ТОЙ, И С 
ДРУГОЙ СТОРОНОЙ. КОН-
ФЛИКТ МОЖНО РЕШИТЬ, 
ЕСЛИ ЗА ОДНИМ СТОЛОМ 
СОБЕРУТСЯ ДВА ПРЕЗИДЕН-
ТА И ОДИН ПРЕМЬЕР

« РИСК МАСШТАБ-
НОЙ КОНФРОН-
ТАЦИИ В ЦИФ-

РОВОЙ СФЕРЕ — ОДИН ИЗ 
ОСНОВНЫХ СТРАТЕГИЧЕСКИХ 
ВЫЗОВОВ СОВРЕМЕННОСТИ. 
ОСОБАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
ЗА ЕЁ ПРЕДОТВРАЩЕНИЕ ЛЕ-
ЖИТ НА КЛЮЧЕВЫХ ИГРОКАХ 
В СФЕРЕ МЕЖДУНАРОДНОЙ 
ИНФОРМАЦИОННОЙ БЕЗ-
ОПАСНОСТИ
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Кордонные фигуры
Протест в Минске прошёл без стычек с ОМОНом

Эльнар Байназаров,  
Эльдар Раскалов

П ротестное воскресенье в Мин-
ске выдалось на редкость спо-

койным — демонстрация против ина-
угурации Александра Лукашенко 
27 сентября продлилась пять часов 
и закончилась без массовых задер-
жаний. По данным МВД республи-
ки, всего по стране задержаны не бо-
лее 200 человек. В Гомеле, по словам 
очевидцев, правоохранители приме-
нили слезоточивый газ и резиновые 
пули, но в столице республики обо-
шлось без этого. Демонстранты под-
чёркнуто обходили кордоны ОМОНа 
и решили не выдвигаться к резиден-
ции президента. Часть митингующих, 
послушавшись призыва Telegram-
канала NEXTA, пошла в сторону Уру-
чья — района на северо-восточном 
выезде из Минска, где находятся ве-
домственные дома силовиков. Но туда 
же стянули водомёты и автозаки, на-
чались задержания. Не исключено, что 
протесты в республике парламента-
рии РФ и Белоруссии будут обсуждать 
на Форуме регионов, который начнёт-
ся 28 сентября, сообщили «Известиям» 
в Совфеде.

�� ДЕНЬ 50-Й

«Если инаугурации не видно, значит, 
её нет», «Моя коронация больше при-
знана народом, чем твоя» — 27 сентя-
бря протестующие в Минске вышли 
на улицу с плакатами, посвящённы-
ми прошедшей инаугурации Алек-
сандра Лукашенко. Отличительным 
фэшн-трендом минувшего воскре-
сенья стали короны, тиары, диаде-
мы и прочие признаки абсолютной 
власти.

Только вместо скипетров и держав 
«монаршие особы» несли в руках зон-
ты и фотографии Светланы Тиханов-
ской — экс-кандидата в президенты, 
лидера белорусской оппозиции. Ра-
нее Telegram-канал NEXTA призвал 
протестующих устроить «народную 
инаугурацию» Тихановской и прове-
сти её максимально массово — на кон-
трасте с церемонией Александра Лу-
кашенко.

Сама Светлана Тихановская тоже 
поддержала белорусов, напомнив: 
«Сегодня 50-й день нашего протеста. 
Мы вышли остановить этот режим, 
и мы делаем это мирно».

Точкой сбора демонстранты вновь 
выбрали стелу «Минск — город-герой», 
однако идти дальше — к Дворцу неза-
висимости — не решились, заняв по-
зиции в 2 км от заграждений ОМОНа. 
У президентской резиденции по тра-
диции дежурили десять БТР, а про-
езд по проспекту Победителей был 
перекрыт не только для легковых ав-
томобилей, но и для общественного 
транспорта.

Ещё одной особенностью воскрес-
ного дня стало закрытие многих за-
ведений в центре города, в том числе 
крупных торговых центров «Галерея 
Минск» и «Столица». На предыдущих 
акциях протеста люди прятались 
от погони в ТЦ, и заходить за ними 
силовики не решались.

Ближе к трём часам над голова-
ми собравшихся раздалось став-
шее за эти дни привычным: «Гражда-
не, ваш митинг не санкционирован». 
А через минуту заиграла песня «Саня 
останется с нами», ставшая главным 
гимном проправительственных ми-
тингов.

Пик протестного шествия пришёл-
ся на пять вечера — когда демонстран-
ты убедились, что марш проходит без 
массовых задержаний. По данным 
собкора «Известий» в Минске, у стелы, 
несмотря на проливной дождь, собра-
лись около 70–100 тыс. человек, толпа 
растянулась на 3 км.

— В районе парка Бангалор мимо 
протестующих проехали автозаки, 
многие начали разбегаться во дворы, 
однако большая часть людей оста-
лась в колонне, скандируя: «В сцеп-
ки!» Шествие шло дальше хаотично, 
постоянно поворачивая: то дош-
ли до Академии наук, то резко свер-
нули на проспект Независимости. 
ОМОН не успевал реагировать и вы-
ставлять оцепление, поэтому весь 
путь мы прошли спокойно, — расска-
зал «Известиям» один из участников 
шествия.

�� НЕ ЛЕЗТЬ НА РОЖОН

23 сентября на митинге против инау-
гурации Александра Лукашенко было 
замечено около 5–7 тыс. участников 
(по оценке МВД республики, 5 тыс. 
человек по всей стране), однако ко-
личество задержаний стало рекорд-
ным — свыше 360 человек, 255 из ко-
торых в Минске.

Для сравнения: на шествие 27 сен-
тября, по оценкам СМИ и собкора 
«Известий», на улицы столицы рес-
публики вышли более 100 тыс. чело-
век. При этом пресс-служба МВД Бе-
лоруссии сообщила: в воскресенье 
по всей стране были задержаны око-
ло 200 участников несанкциониро-
ванных акций протеста. По данным 

правозащитного центра «Вясна», из-
вестно о 100 задержанных в Минске.

В Гомеле протестующие также 
вышли на центральные улицы города, 
но ОМОН начал действовать жёстко — 
судя по видеороликам очевидцев, си-
ловики распылили слезоточивый газ. 
Эту же информацию распространил 
и портал TUT.by. В Жодино, где рас-
положен «БелАЗ», митингующие ре-
шили перекрыть центральную ули-
цу, однако милиция быстро разогнала 
шествие, убегавших ловили по подъ-
ездам.

Ближе к шести вечера канал NEXTA 
опубликовал призыв пойти в сторо-
ну Уручья, где расположены воен-
ный городок и ведомственные дома 
сотрудников ОМОНа. Однако на при-
зыв канала отреагировали около 300–
400 человек.

Большая часть протестной ко-
лонны после пятичасового шествия 
по Минску решила дойти до проспек-
та Независимости и разойтись по до-
мам. Свою роль сыграл и усиливаю-
щийся дождь. У ТЦ «Спектр» в Уручье 
в семь вечера начались задержания, 
ГАИ выставила заграждения на въез-
де в военный городок, у всех водите-
лей проверяли документы, сообщи-
ли «Известиям» очевидцы.

— То, что протест прошёл относи-
тельно мирно и без провокаций в от-
ношении силовиков, может свиде-
тельствовать, что протестующие 
наконец поняли: бесперспективно 
лезть на рожон и провоцировать ми-
лицию, без эскалации лучше всем, — 
отметил в беседе с «Известиями» 
белорусский политолог Алексей 
Дзермант.

Он также подчеркнул: «народ-
ная инаугурация» Светланы Тиха-
новской не более чем перформанс, 
на который официальные власти ни-
как не отреагируют.

�� РЕГИОН БЕЗ ФОРУМА

28 сентября в Минске начнётся еже-
годный Форум регионов Белорус-
сии и России, однако в последний 
момент стало известно, что россий-
ские сенаторы приезжать в республи-
ку не намерены — мероприятие про-
ведут в онлайн-формате. Как заявил 
«Известиям» первый зампред комите-
та Совфеда по международным делам 
Владимир Джабаров, отмена поездки 
не связана с политической ситуаци-
ей в стране, причина исключительно 
в пандемии.

— Перевод в онлайн-формат никак 
не скажется на эффективности ме-
роприятия — мы уже привыкли про-
водить встречи через видеосвязь. 
Из-за роста заболеваемости корона-
вирусом мы решили не рисковать, — 
пояснил парламентарий. — Не исклю-
чаю, что среди тем, которые мы будем 
обсуждать с белорусскими коллегами, 
будет политическая ситуация в Мин-
ске, протесты. Планом это не предус-
мотрено, но всегда возможны беседы 
помимо регламента.

Обсудить ситуацию в Белорус-
сии — правда, не с парламентариями 
из республики, а с французской прес-
сой — в выходные решил и президент 
Франции Эммануэль Макрон.

— Это кризис власти, авторитар-
ной власти, которая не может при-
нять логику демократии и пытает-
ся удержаться при помощи силы. 
Очевидно, что Лукашенко должен 
уйти, — заявил лидер Пятой респуб-
лики в интервью газете Le Journal du 
Dimanche.

Также Макрон заявил, что его «осо-
бенное уважение вызывают жен-
щины, которые проводят шествия 
каждую субботу». 26 сентября в оче-
редном женском марше приняли уча-
стие около 1–2 тыс. человек, по дан-
ным МВД Белоруссии, задержаны 
150 участниц шествия.

— Как опытный политик незрело-
му хочу посоветовать господину Ма-
крону поменьше смотреть по сторо-
нам и вместо этого заняться наконец 
внутренними делами Франции,  — 
парировал Александр Лукашенко 
в ответ на замечания из Елисейско-
го дворца.

Президент Франции, следуя соб-
ственной логике, должен был уйти 
в отставку ещё два года назад, когда 
на улицы Парижа только начали выхо-
дить «жёлтые жилеты», заметил гла-
ва Белоруссии.

 Новости

Два года в доме

A — Сейчас уже понятно, что 
коронавирус с нами на-

долго, — отметил в беседе с «Извес-
тиями» член комитета Госдумы 
по охране здоровья Борис Менде-
левич. — И при решении о вводе или 
отмене ограничений данные о за-
болеваемости играют уже не такую 
большую роль. Сейчас выявляется 
больше заболевших — думаю, про-
сто потому, что проводится больше 
тестов. Это не определяющий фак-
тор того, насколько тяжело прохо-
дит пандемия.

Главным же показателем депу-
тат считает то, как с происходящим 
справляется система здравоохра-
нения. Её перегрузка как раз может 
стать сигналом к введению жёстких 
ограничений вроде повторной всеоб-
щей самоизоляции или прекращения 
сообщения между регионами. Ны-
нешнюю ситуацию парламентарий 
считает стабильной.

— Вирус становится менее агрес-
сивным, поэтому я думаю, что с по-
вторными серьёзными ограничени-
ями мы не столкнёмся, — подытожил 
он.

Тем временем регионы некоторые 
ограничения, пусть пока и не очень 
жёсткие, но вводят. Так, в Подмо-
сковье постановлением губернато-
ра Андрея Воробьёва ужесточается 
масочный режим. Теперь за отсут-
ствие средств индивидуальной за-
щиты опять будут штрафовать.

В Кузбассе режим повышенной 
готовности продлён до конца октя-
бря, сообщает местный оператив-
ный штаб. Пенсионеры останут-
ся на самоизоляции до 14 октября, 
а с 26 сентября организации реги-
она должны при наличии возмож-
ности функционировать дистанци-
онно.

Более 300 учеников в сельской 
местности переведены на дистан-

ционное обучение в Башкирии, со-
общают местные СМИ, ссылаясь 
на министра образования респуб-
лики Айбулата Хажина.

В Ростовской области, как ранее 
писали «Известия», закрываются 
ночные клубы. А в Нижегородской 
области решено отказаться от пере-
хода к третьему этапу снятия огра-
ничений — губернатор Глеб Никитин 
в своём Instagram заявил, что считает 
это преждевременной мерой. Не го-
товы к этому и в Дагестане — на за-
седании республиканского опера-
тивного штаба 18 сентября глава 
региона Владимир Васильев заявил, 
что не нужно вводить новые ограни-
чения, но требуется соблюдение дей-
ствующих.

Руководитель Ульяновской об-
ласти Сергей Морозов подписал указ 
о продлении действующих ограни-
чений до 15 октября. Жители регио-
на продолжат носить маски в обще-
ственных местах и дистанцироваться 
друг от друга.

В Орловской области по решению 
регионального оперштаба меры бу-
дут действовать до конца ноября. 
В Воронежской области, согласно 

данным местных СМИ, закрывают-
ся фуд-корты и развлекательные уч-
реждения, а спортзалы смогут при-
нимать только половину возможных 
посетителей.

�� РАНО РАССЛАБИЛИСЬ

Тем временем рост заболеваемости 
в стране продолжается. Неделю на-
зад, 21 сентября, оперативный штаб 
сообщал о 6196 новых случаях инфи-
цирования COVID-19. К воскресенью, 
27 сентября, этот показатель достиг 
отметки 7867.

— Подъём заболеваемости, оче-
видно, идёт, — резюмировал в беседе 
с «Известиями» директор Институ-
та медицинской паразитологии, тро-
пических и трансмиссивных забо-
леваний им. Е.И. Марциновского, 
вирусолог Александр Лукашев. — 
Эффект же тех мер, которые вво-
дятся сейчас, будет виден в лучшем 
случае лишь через две недели. Поэ-
тому рост будет пока продолжать-
ся. С большой долей вероятности, 
мы увидим и удвоение сегодняш-
них цифр.

По его словам, риск распростране-
ния коронавируса в регионах сегод-
ня ничуть не ниже, чем был весной: 
там не сформировалась иммунная 
прослойка, как в крупных городах 
вроде Москвы и Санкт-Петербурга. 
Тем не менее осенью система здраво-
охранения значительно более гото-
ва к вспышкам заболеваемости, чем 
весной, — появились новые схемы ле-
чения, есть больше данных о самом 
вирусе.

Тем не менее к весне-лету 2021 
года, по мнению эксперта, COVID-19 
станет куда меньшей проблемой, чем 
сегодня.

На сегодняшний день в антили-
дерах по заболеваемости числятся 
Москва (+2016 заболевших), Санкт-

Петербург (+227 заболевших) и Под-
московье (+226 заболевших).

— Всплеск заболеваемости, кото-
рый мы наблюдаем сейчас, это сово-
купность сезонности респиратор-
ных заболеваний и того факта, что 
население в большинстве своём пе-
рестало соблюдать меры предосто-
рожности, — считает Александр Лу-
кашев.

Но столичные чиновники называ-
ют масочный режим в городе «доста-
точно жёстким».

— Например, в магазине вам 
не отпустят товар, если вы без ма-
ски, также мероприятия по про-
верке ношения масок проводились 
в метро, — сказала в беседе с «Извес-
тиями» член комиссии Мосгордумы 
по здравоохранению и охране обще-
ственного здоровья Людмила Сте-
бенкова.

Чтобы проверить заявления де-
путата, 27 сентября корреспондент 
«Известий» без маски купила ли-
монад в магазине, расположенном 
в двух минутах ходьбы от станции 
метро «Тверская». В близлежащей 
кофейне её тоже обслужили без СИЗ.

По словам Людмилы Стебенковой, 
ввод и отмена тех или иных ограни-
чений зависит от эпидемиологиче-
ской ситуации. Роспотребнадзор 
и оперативный штаб мониторят си-
туацию и принимают решения, опи-
раясь на неё.

— Мы расслабились, — констати-
рует депутат Госдумы Татьяна Со-
ломатина. — Перестали носить ма-
ски, соблюдать дистанцию. Поэтому 
я не могу гарантировать, что второй 
волны коронавируса не будет. Пока 
иммунная прослойка не достигнет 
60–70%, мы вынуждены будем жить 
с ограничениями.

На достижение этого показате-
ля, по её словам, уйдёт примерно 
два года.

« ВСПЛЕСК  
ЗАБОЛЕВАЕМО-
СТИ — СОВО-

КУПНОСТЬ СЕЗОННОСТИ 
РЕСПИРАТОРНЫХ ЗАБО-
ЛЕВАНИЙ И ТОГО ФАКТА, 
ЧТО НАСЕЛЕНИЕ В БОЛЬ-
ШИНСТВЕ СВОЁМ ПЕ-
РЕСТАЛО СОБЛЮДАТЬ 
МЕРЫ ПРЕДОСТОРОЖНО-
СТИ

« ТО, ЧТО ПРОТЕСТ 
ПРОШЁЛ ОТНО-
СИТЕЛЬНО МИР-

НО И БЕЗ ПРОВОКАЦИЙ В 
ОТНОШЕНИИ СИЛОВИКОВ, 
СВИДЕТЕЛЬСТВУЕТ: ПРО-
ТЕСТУЮЩИЕ ПОНЯЛИ, ЧТО 
БЕСПЕРСПЕКТИВНО ПРО-
ВОЦИРОВАТЬ МИЛИЦИЮ, 
БЕЗ ЭСКАЛАЦИИ ЛУЧШЕ 
ВСЕМ
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щих, считает директор Института ми-
ротворческих инициатив и конфлик-
тологии Денис Денисов. По его мнению, 
события во время каждого обостре-
ния этого конфликта развиваются так 
стремительно, что прогнозировать си-
туацию крайне сложно.

— Другое дело, что существует 
огромная проблема: данный конфликт 
системно и регулярно перетекает из за-
мороженного в активную фазу. Такие 
всплески должны заставить стороны 
и посредников задуматься о том, что 
процесс урегулирования идёт не со-
всем правильным образом. Последние 

несколько месяцев риторика с обеих 
сторон была негативной, что в ито-
ге вылилось в эскалацию, — пояснил 
«Известиям» эксперт.

По его мнению, существующие со-
глашения, мирные планы и механизмы 
не «отыгрывают необходимую роль» 
и не способствуют реальному миру 
на этих территориях.

— Поэтому прежде всего России 
надо предлагать новые альтернатив-
ные механизмы урегулирования. Необ-
ходимо создавать зону безопасности, 
а другими словами — нужны миротвор-
цы. Иначе каждые три месяца или пол-

года мы будем наблюдать обстрелы, — 
уверен политолог.

Впрочем, как заявил «Известиям» 
доцент кафедры политической те-
ории МГИМО Кирилл Коктыш, сей-
час качественно изменить ситуацию 
в конфликте не удастся. Для того что-
бы реально продвинуться по пути 
урегулирования, стороны противо-
стояния должны изменить подходы 
к проблеме, а кроме того, нужна дру-
гая мотивация. По его мнению, обо-
стрение вряд ли продержится долго 
и как-то кардинально изменит рас-
становку сил.

— Военными методами конфликт 
не решить. В рамках нынешней ситуа-
ции и мирными способами его не ре-
шить. Единственный выход — замороз-
ка, — подытожил эксперт.

Другими словами, аналитики схо-
дятся во мнении: карабахское уре-
гулирование оказалось в тупике, где 
хрупкий статус-кво в любой момент 
может обернуться полномасштабной 
катастрофой. Именно поэтому Ерева-
ну и Баку нужно экстренно садиться 
за стол переговоров и при помощи по-
средника находить контуры для дол-
госрочного примирения.

Разрушенный в результате обстрела жилой дом в Тертерском районе Азербайджана

В Армении объявлены военное положение и всеобщая мобилизация
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Живой фонд
Спрос на российские курорты осенью превысит показатели 2019-го

Максим Ходыкин

Ч исло туристов на отечественных ку-
рортах в осенний период превысит 

прошлогодние показатели. Об этом «Из-
вестиям» рассказали в Ассоциации туро-
ператоров России (АТОР). Там рассчиты-
вают на прирост в 20–30%. В Ростуризме 
«Известиям» сообщили, что объём бро-
нирований курортов Крыма и Кубани уже 
превышает 70–80%. Там надеются прод-
лить сезон до конца октября. Однако по-
мешать этим планам может всплеск за-
болеваемости COVID-19. В туротрасли 
рассчитывают, что масштабных ограни-
чений не будет, но ближайший месяц ста-
нет определяющим.

�� КРЕПКАЯ БРОНЬ

В Краснодарском крае бронь номе-
ров отелей на сентябрь составляет 
75%, что выше показателей прошлого 
года, сообщили «Известиям» в мини-
стерстве курортов, туризма и олим-
пийского наследия региона. В сен-
тябре этого года загрузка якорных 
отелей, в том числе и среднего сегмен-
та, по фактически забронированным 
номерам даёт прирост в среднем на 8% 
относительно прошлого года, поясни-
ли в ведомстве.

Турпоток на российских курортах 
осенью превысит показатели 2019-го 

на 20–30%, оценил для «Известий» ви-
це-президент АТОР Илья Уманский.

— Мы ожидаем и даже фиксируем 
рост спроса в осенний период по срав-
нению с прошлым годом. Этот показа-
тель колеблется от направления к на-
правлению, но в среднем он составляет 
20–30%, — отметил он.

Основная причина роста, безуслов-
но, закрытые границы, добавил вице-
президент АТОР.

С такой оценкой спроса согласен 
и другой вице-президент АТОР Алек-
сандр Курносов. Однако он отметил, что 
резкого роста ждать не стоит, поскольку 
сезон отпусков уже закончился, а у де-
тей началась учёба.

— Осенью поток туристов на черно-
морских курортах будет выше прошло-
годних показателей. Сезон немного рас-
тянется из-за того, что позже начался. 
Но только в том случае, если погода поз-
волит, — считает специалист.

Так как россияне в этом году в основ-
ном отдыхали на отечественных курор-
тах, это привело в том числе к росту по-
пулярности четырёх- и пятизвёздочных 
гостиниц, добавил он.

Тем временем уже несколько недель 
в России наблюдается рост заболевае-
мости COVID-19. В последние дни число 
новых заражённых по стране перевали-
ло за 7 тыс. в сутки. Как признался «Из-
вестиям» Илья Уманский, из-за эпиде-

миологической обстановки ситуация 
остаётся неопределённой. Пока в отрас-
ли не ждут, но и не исключают введения 
новых ограничительных мер.

— Мы надеемся, что рост заболевае-
мости не затронет отрасль и масштаб-
ных ограничений не будет. Но исклю-
чать ничего нельзя. С этим связана 
определённая насторожённость тури-
стов в бронировании зимнего продук-
та. Ближайший месяц будет в этом от-
ношении решающим, — пояснил Илья 
Уманский.

По его мнению, летний опыт, ког-
да люди смогли отдохнуть, несмотря 
на пандемию, даёт надежду на то, что 
серьёзной блокировки деятельности от-
расли не произойдёт. Впрочем, росси-
яне с гораздо большей уверенностью 
бронируют туры на следующий летний 
сезон, добавил эксперт.

В Ростуризме «Известиям» сообщи-
ли, что за два последних летних месяца 
была зафиксирована положительная 
динамика по росту турпотока. Юг Рос-
сии за это время посетили более 10 млн 
человек, в том числе Краснодарский 
край — 6,2 млн, Крым — 3,53 млн, Став-
ропольский край — 285,7 тыс., поясни-
ли в ведомстве.

Там отметили, что несколько реги-
онов в течение этого лета превысили 
показатели прошлого летнего сезона. 
Это в том числе Алтайский край, Рес-

публика Алтай и Республика Бурятия. 
В ведомстве подчеркнули, что напра-
вят усилия на продление сезона в этом 
году до конца октября.

— По таким направлениям, как Крым 
и Краснодарский край, мы видим повы-
шенный спрос — уровень бронирований 
только на сентябрь по этим регионам 
уже превышает 70–80%, — сообщили 
в Ростуризме.

�� РЕГИОНАЛЬНЫЙ ПРОГНОЗ

В министерстве курортов и туризма 
Крыма «Известиям» подтвердили, что 
за два месяца число гостей на полуостро-
ве превысило 3,5 млн человек. На старте 

сезона, который в этом году открылся 
в июле, там отдохнули 1,433 млн тури-
стов. В августе — 2,106 млн, это на 15,3% 
выше аналогичного показателя прошло-
го года, пояснили в ведомстве.

По данным министерства, уровень 
бронирований на сентябрь-октябрь 
в Крыму составляет 70–80%, что сопо-
ставимо с показателями высокого се-
зона.

Высокий спрос по итогам сентя-
бря прогнозируют и в Калининград-
ской области. По оценкам областного 
министерства по культуре и туризму, 
въездной поток в регион в осенний пе-
риод составит около 450 тыс. человек, 
при этом в июне–августе этот пока-

затель был почти 300 тыс. В прошлом 
году в осенний период регион посети-
ли 370 тыс. путешественников, поясни-
ли в министерстве.

— По данным отельеров и интернет-
ресурсов по бронированию, загрузка 
коллективных средств размещения 
в Калининградской области до конца 
сентября продолжает оставаться вы-
сокой — 75%. На период октябрь-ноябрь 
прослеживается некоторое снижение, 
а на конец декабря — начало января (вре-
мя новогодних праздников) бронирова-
ние уже достигает 70% по направлению 
Калининград, Светлогорск, Зелено-
градск, — пояснили «Известиям» в ре-
гиональном ведомстве.

Там добавили, что на турпотоке по-
ложительно скажутся меры поддерж-
ки со стороны Ростуризма в виде кэш-
бэка за путёвки.

О высоких показателях отчитались 
и в Ставропольском крае. В министер-
стве курортов и регионального туриз-
ма субъекта «Известиям» рассказали, 
что за период январь–август 2020 года 
в Ставропольском крае побывали более 
285 тыс. человек. На сентябрь-октябрь 
в санаториях, возобновивших свою дея-
тельность, забронировано более 29 тыс. 
путёвок.

В ведомстве надеются, что с сентя-
бря и до конца 2020 года загрузка са-
наториев превысит показатели соот-
ветствующего периода 2019-го. Среди 
гостей есть и те, кто оплатил свои пу-
тёвки после 28 марта и перенёс время 
отдыха на осень и зиму 2020-го.

Игра в монополию
Как Сбер продолжает переманивать 
пользователей СБП

Наталья Ильина

Конкуренция системы быстрых пла-
тежей (СБП) Банка России и сервиса 

мгновенных денежных переводов Сбер-
банка продолжает обостряться. К экоси-
стеме Сбера сейчас подключается чет-
вёртый крупный розничный банк — «Хоум 
Кредит», сообщил «Известиям» его пред-
ставитель. Переговоры по этому вопро-
су также провёл банк «Зенит». Хотя в СБП 
состоит более 100 банков, а перечисле-
ния до 100 тыс. рублей в месяц бесплатны, 
не все клиенты Сбера сумели подклю-
чить функцию в мобильном приложе-
нии из-за сложностей навигации. Экспер-
ты предполагают, что крупнейший банк 
страны и дальше будет пытаться оттянуть 
пользователей у СБП.

Банк «Хоум Кредит» находится в про-
цессе подключения к экосистеме мгно-
венных переводов Сбербанка по номеру 
телефона, заявил «Известиям» дирек-
тор департамента по развитию онлайн-
сервисов кредитной организации Павел 
Михалёв. Он пояснил, что пользовате-
ли услуг банка часто делают переводы 
именно клиентам Сбера или получают 
деньги от них. Новация существенно по-
высит уровень удобства для клиентов 
«Хоум Кредит», уверен Павел Михалёв. 
Сроки подключения и предполагаемые 
тарифы банк не раскрывает.

Банк «Зенит» провёл ряд перегово-
ров по вопросу подключения к пере-
водам по номеру телефона в Сбербанк, 
но их результаты пока не оглашаются, 
заявил «Известиям» зампред правления 
кредитной организации Дмитрий Юрин.

В Сбербанке «Известиям» подтвер-
дили, что количество партнёров серви-
са мгновенных переводов и платежей 
по номеру телефона продолжает увели-
чиваться. Там не раскрыли информацию 
о среднемесячном количестве и общей 
сумме перечислений.

В приложении «Сбербанк Онлайн» 
можно перевести деньги по номеру 
телефона не только клиентам Сбера, 
но и в другие банки. Среди них — Тинь-
кофф Банк, Совкомбанк и СДМ, указано 
в приложении. Только по направлению 
в Сбер деньги по номеру телефона мож-
но также перечислить из салонов связи 
МТС и «Связной», а также с использова-
нием универсальной платёжной плат-
формы «MobiДеньги».

Комиссия по уже существующим на-
правлениям переводов разная: от нуле-
вой до 2,3% от суммы проведённой опе-
рации — например, при перечислениях 
из Сбера в Тинькофф Банк до 50 тыс. руб-
лей взимается комиссия 1%.

�� РЕГУЛЯТОРНЫЙ ОППОНЕНТ

В феврале 2019 года Банк России запу-
стил свой сервис переводов между физ-
лицами по номеру телефона, он призван 
стать аналогом и конкурентом Сберу. 
Сейчас в системе быстрых платежей уча-
ствует более 100 банков, в перспективе 
предполагается, что к ней подключатся 
все кредитные организации. На сегодня 
через платформу было проведено около 
47 млн операций почти на 370 млрд руб-
лей, сообщили «Известиям» в ЦБ.

Сбербанк присоединился к СБП 
с опозданием более чем на полгода, 
в конце мая 2020-го. Однако найти кноп-
ку подключения функционала клиентам 
непросто. В приложении нужно дать со-
гласие на входящие и исходящие плате-

жи через СБП. Путь до необходимых на-
строек в «Сбербанк Онлайн» запутан: 
с главной страницы необходимо прой-
ти четыре меню («Профиль» — «Настрой-
ки» — «Соглашения» — «Подключение 
СБП»). Сам сервис располагается лишь 
15-м пунктом меню на странице «Пла-
тежи и переводы».

В сервисе ЦБ перечисления 
до 100 тыс. рублей в месяц бесплатны. 
Таким образом, сейчас СБП для клиен-
тов выгоднее в плане тарифов, чем эко-
система Сбербанка.

В Тинькофф Банке, Совкомбанке 
и СДМ не сообщили «Известиям» долю 
перечислений в Сбер и из него через 
его собственный сервис, а не с помо-
щью СБП.

Впрочем, другие крупные кредит-
ные организации заявили «Извести-
ям», что при наличии сервиса ЦБ под-
ключаться к Сбербанку напрямую они 
не планируют. Такого мнения придер-
живаются в ВТБ, Россельхозбанке, бан-
ке «Открытие», МКБ, Промсвязьбанке, 
УБРиР и банке «Ак Барс».

— Функционала и охвата СБП доста-
точно для предоставления клиентам ка-
чественной услуги переводов по номе-
ру телефона. Банк выступает за участие 
в системных, а не локальных проектах, — 
подчеркнули в Россельхозбанке.

�� МЕТЯТ ЗА ГРАНИЦУ

Сбер предлагает прямой доступ к базе 
своих клиентов, которые составляют 
90% всех розничных пользователей бан-
ковских услуг в России, оценила партнёр 
технологической практики КПМГ в Рос-
сии и СНГ Оксана Борисова. Кроме того, 
по её словам, платформа Сбера удобна 
в использовании и на стороне клиентов, 
и на стороне бизнеса, а также призна-
ётся экспертами безопасной и не име-
ет уязвимостей.

Банки могут подключаться к экоси-
стеме переводов Сбера напрямую, по-
скольку видят широкий поток денег 
в этом направлении и хотят проводить 
его напрямую, без посредников в виде 
СБП, считает председатель правления 
Национального платёжного совета Алма 
Обаева. Она напомнила, что Сбер под-
ключил новую услугу — ввёл платную 
подписку, чтобы можно было перево-
дить без комиссии свыше 50 тыс. руб-
лей в месяц. Возможно, она будет рас-
пространяться и на переводы в другие 
банки, тогда для состоятельных клиен-
тов это будет выгоднее бесплатного ли-
мита в 100 тыс. в СБП, оценила эксперт.

По ожиданиям Алмы Обаевой, коли-
чество партнёров Сбера в проекте мгно-
венных переводов по номеру телефона, 
вероятно, будет расти и дальше. Кроме 
того, в перспективе кредитная органи-
зация может предоставить удобный сер-
вис для своих партнёров по переводам 
за рубеж по номеру телефона, который 
уже действует, но только для клиентов 
Сбера, предположила эксперт. По её сло-
вам, поскольку оператором СБП высту-
пает Центробанк РФ, а не коммерческая 
компания, вряд ли в системе в ближай-
шее время будут активно развиваться 
трансграничные переводы — это поли-
тически сложная история.

По оценкам экспертов, если Сбер на-
ладил процесс подключения к своей эко-
системе, то присоединение банка «Хоум 
Кредит» может занять всего несколько 
месяцев.

Метров строй
Финансирование льготной ипотеки увеличат в 2,5 раза

A По словам вице-премьера 
Марата Хуснуллина, добить-

ся этого удалось. Программа оказалась 
успешной, позволив многим гражда-
нам приобрести жильё и привлечь в от-
расль 500 млрд рублей, заявлял он жур-
налистам ранее. Источник «Известий» 
в финансово-экономическом блоке 
правительства сообщил, что програм-
ма будет продлена в 2021 году, и это уже 
решённый вопрос.

Согласно финальной версии об-
щенационального плана по восста-
новлению экономики, с которой оз-
накомились «Известия», в 2021 году 
на финансирование мер по снижению 
ипотечных ставок до уровня менее 8% 
(основной программой выступает как 
раз льготная ипотека под 6,5%) в сле-
дующем году выделят 12 млрд рублей. 
Это почти в два с половиной раза боль-
ше, чем было заложено июньской вер-
сией нацплана, предусматривающей 
лишь 5 млрд на указанные цели. Более 
того, в 2021 году бюджетные траты зна-
чительно превысят и уровень 2020-го: 
в нынешнем году на антикризисную 
ипотеку потратили 6 млрд рублей.

Однако на другие государствен-
ные программы, а именно «семейную», 
«дальневосточную» и «сельскую» ипо-
теки бюджетные траты, наоборот, уре-
жут. В июньской версии национального 
плана на это планировалось заложить 
24 млрд рублей в 2021 году, однако в ре-
зультате потратят 17,2 млрд.

В Минфине «Известиям» заявили, 
что для сбалансированности бюдже-
та на 2021 год было проведено распре-
деление остатков финансирования 
по программам, в том числе ипотеч-
ным. Это не повлияет на объём выдачи, 

и все граждане, претендующие на льго-
ты, смогут ими воспользоваться в пол-
ном объёме, заверили в ведомстве.

В пресс-службе Марата Хуснуллина 
«Известиям» заявили, что окончатель-
ное решение о продлении льготной 
ипотеки под 6,5% ещё не принято, каб-
мин рассматривает различные вариан-
ты поддержки рынка. В пресс-службе 
Минстроя на момент публикации не от-
ветили на запрос.

�� БАНКОВСКИЙ ПЕРЕКОС

«Известия» спросили российские бан-
ки о том, как они относятся к нововве-
дениям, заложенным в национальном 
плане, и потенциальному продлению 
программы. В Сбербанке оценили это 
позитивно: в организации заявили, 
что льготная ипотека под 6,5% — самая 
востребованная в линейке продуктов, 
по ней выдаётся более 90% кредитов 
на покупку квартир в новостройках. 
Там полагают, что, если программу 

продлят, она будет такой же популяр-
ной, как сейчас. В Сбере добавили, что 
по состоянию на 25 сентября 2020 года 
по программе ипотеки с господдерж-
кой объём выдач составил 267 млрд 
рублей.

Перераспределение финансиро-
вания отражает фактический и ожи-
даемый объём выдачи в рамках го-
спрограмм, оптимистичны в ВТБ. Там 
добавили, что пока заёмщики демон-
стрируют высокую платёжную дисци-
плину. В СКБ нововведения тоже оце-
нили позитивно. Программа льготной 
ипотеки под 6,5% оказала наиболее за-
метное влияние и решающую поддерж-
ку ипотечному рынку в период панде-
мии, заявили в организации.

Продление мероприятий может дать 
позитивный эффект лишь при одновре-
менном росте платёжеспособности на-
селения, предупредили в банке «Санкт-
Петербург». Также необходимо учесть, 
что без частичной корректировки про-
граммы её реализация может повлечь 
за собой ещё больший перекос рынка 
в сторону строящейся недвижимости, 
рост цен на квартиры и зарождение 
ипотечного пузыря, заявили там. При 
этом на сегодняшний день банк выдал 
3,5 тыс. таких кредитов на сумму более 
10 млрд рублей.

�� БЛАГИМИ НАМЕРЕНИЯМИ

Льготная ипотека, с одной сторо-
ны, действительно позитивно влияет 
на экономику — создаёт рабочие места 
в строительстве и смежных отраслях, 
поддерживает девелоперов, но в то же 
время несёт в себе угрозу: по оценкам 
банкиров, каждый третий заёмщик 

в России находится в группе риска, за-
явил аналитик ГК «Финам» Алексей Ко-
ренев. Если бездумно выдавать ипоте-
ку, можно повторить ситуацию в США 
2007 года, предупредил эксперт.

В рамках льготной программы дей-
ствуют относительно жёсткие огра-
ничения по размеру первоначального 
взноса и величине кредита, поэтому 
её риски не выше стандартных ипо-
течных продуктов банков, возразил 
управляющий директор рейтингово-
го агентства НКР Михаил Доронкин. 
Однако ажиотажный спрос уже при-
вёл к тому, что при снижении объёмов 
вводимого жилья цены на новостройки 
выросли на 8% с начала года, и это ча-
стично нивелировало эффект от кре-
дитов по низкой ставке, констатиро-
вал эксперт.

— Увеличение лимита по субсиди-
ям и продление программы способны 
снизить ажиотаж и стабилизировать 
цены, при этом обеспечив застройщи-
кам спрос на квартиры на более дли-
тельную перспективу, — уверен Миха-
ил Доронкин.

Несколько месяцев действия про-
граммы привели к тому, что доступное 
жильё на первичном рынке со срока-
ми сдачи в ближайший год практиче-
ски распродано, согласился аналитик 
«Фридом Финанс» Евгений Миронюк. 
Целесообразно было бы регулярно за-
пускать подобные программы субсиди-
рования с определённым интервалом 
времени между ними, чтобы строи-
тельный рынок успевал адаптиро-
ваться. В противном случае возникает 
пузырь необоснованных цен на первич-
ном рынке, которые не оправдывают 
риск «недостроя».

НА 8%
выросли с начала года 
цены на квартиры 
в новостройках
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Оказался ядовитым
COVID-19 предлагают лечить как отравление

Ольга Коленцова

Российские учёные предложили ле-
чить тяжёлых больных COVID-19 так 

же, как при отравлении ядами, вызыва-
ющими повышение уровня свободного 
железа в крови. Симптомы в обоих слу-
чаях очень схожи. По теории зарубежных 
исследователей, вирус вызывает разру-
шение гемоглобина и вытеснение из него 
положительно заряженных атомов желе-
за. Методы и препараты, применяемые 
для нейтрализации этой формы металла, 
давно известны и широко применяются 
в детоксикационной терапии.

�� ЖЕЛЕЗНЫЕ ЛЮДИ

При тяжёлом течении COVID-19 харак-
терно поражение нескольких систем 
организма человека — сердечно-сосу-
дистой, нервной, дыхательной, пище-
варительной. Причём скорость разви-
тия патологических процессов крайне 
велика: из удовлетворительного в кри-
тическое состояние больной может пе-
рейти буквально в течение нескольких 
часов. Так как эффективного лекарства 
от воздействия SARS-CoV-2 пока не най-
дено, врачи используют любые методы 
и схемы борьбы с вирусом, чтобы спа-
сти пациентам жизнь.

Учёные из Санкт-Петербургского 
научно-исследовательского институ-
та скорой помощи им. И.И. Джанелидзе 
предположили, что COVID-19 можно ле-
чить как отравление гемолитическими 
ядами (вещества, при попадании кото-
рых в организм возникает повышенное 
разрушение эритроцитов. — «Известия»). 
Свои выводы они сделали, основыва-
ясь на гипотезе специалистов из Сычу-
аньского университета науки и техни-
ки и Университета Ибин (Китай).

Последние считают: коронавирус 
обладает гемотоксическим действи-
ем. Согласно их теории, вирус воздей-
ствует на клетки иммунной системы 
таким образом, что в итоге из молекул 
гемоглобина вытесняется атом двух-
валентного (свободного) железа. Оно 
попадает в кровь, вызывая поврежде-

ние стенок сосудов и инициируя обра-
зование тромбов, что в конечном итоге 
приводит к полиорганному пораже-
нию. Дело в том, что окисление железа 
сопровождается образованием актив-
ной формы кислорода, которая край-
не опасна для биологических струк-
тур. Схожие патологические процессы 
наблюдаются при острых отравлени-
ях гемолитическими ядами, вызываю-
щих разрушение эритроцитов (клетки, 
осуществляющие транспорт кислоро-
да), после чего свободное железо так-
же выходит в кровь.

В итоге возникает ряд повреждений 
внутренних органов. Избыток свобод-
ного железа приводит к капиллярной 

утечке — разлёту плазмы крови через 
стенки сосудов. В итоге уменьшается 
поток кислорода, доставляемого к тка-
ням. Именно такие симптомы наблюда-
ются у тяжёлых больных COVID-19. Поэ-
тому учёные из Санкт-Петербургского 
НИИ задумались о том, чтобы лечить 
это заболевание как отравление гемо-
литическими ядами.

— До настоящего времени сведений 
о разрушении эритроцитов или повы-
шении уровня сывороточного железа 
у пациентов с COVID-19 нет, — отмечают 
авторы работы. — Тем не менее это мож-
но выявить с помощью ряда доступных 
клинико-лабораторных признаков. Под-
тверждение наличия гемотоксического 

действия вируса позволило бы расши-
рить комплексную терапию COVID-19 
методами очищения организма от сво-
бодного железа.

�� СПАСИТЕЛЬНЫЙ ДЕТОКС

Опрошенные «Известиями» эксперты 
считают, что терапия для очищения ор-
ганизма от железа вполне может быть 
включена в комплекс борьбы с COVID-19, 
однако как самостоятельное лечение 
применяться не может.

— Интоксикация возникает при лю-
бой серьёзной инфекции, — отметил 
заведующий лабораторией биотех-
нологии и вирусологии Новосибир-

ского государственного университе-
та, член-корреспондент РАН Сергей 
Нетёсов. — Против неё применяют ка-
пельницы с физрастворами и другими 
препаратами, руководствуясь показа-
телями биохимического мониторинга 
крови пациента. Называть это целевой 
терапевтической стратегией, наверное, 
не совсем корректно, поскольку такие 
детоксикационные процедуры обыч-
но являются элементами патогенети-
ческой терапии.

Как пояснили авторы идеи, чтобы ис-
ключить повреждающее органы дей-
ствие свободного железа, необходимо 
нейтрализовать его. Детоксикацион-
ная терапия давно и успешно исполь-

зуется в токсикологической практике. 
Её принцип заключается в связывании 
металла с другими веществами таким 
образом, чтобы он перестал проявлять 
активность. Сделать это можно, напри-
мер, с помощью препарата «Деферокса-
мин». Известно, что уже через два дня его 
применения уровень свободного желе-
за в крови пациентов снижается до нор-
мальных показателей. Эффективным 
и быстрым методом уничтожения сво-
бодного железа является также гемоди-
ализ — искусственное очищение крови.

— При инфекционных заболевани-
ях, в том числе при COVID-19, поража-
ются многие органы и системы, — сооб-
щил научный сотрудник лаборатории 
анализа показателей здоровья населе-
ния и цифровизации здравоохранения 
МФТИ (вуз — участник проекта повыше-
ния конкурентоспособности образова-
ния «5–100») Давид Наимзада. — Соответ-
ственно, эффективное лечение должно 
быть комплексным. Одним из компо-
нентов такого комплекса является де-
зинтоксикационная терапия. Она при-
меняется для выведения токсических 
веществ, образующихся в процессе жиз-
недеятельности возбудителя и веществ, 
которые образуются в результате воспа-
ления и гибели клеток организма боль-
ного. И, конечно, она влияет на тяжесть 
течения заболевания и прогноз.

Учитывая, что ВОЗ прогнозирует по-
вышение смертности от COVID-19, лю-
бой подход, способный спасти жизнь 
больным, должен быть изучен и прове-
рен, считают специалисты.

Избыток свободного 
железа приводит к ка-
пиллярной утечке — 
разлёту плазмы крови 
через стенки сосудов. 
В итоге уменьшается 
поток кислорода, до-
ставляемого к тканям

«Полное доверие между врачом и пациентом необходимо» 
Врач клиники «Медицина» Жанна Дорош — о том, как правильно выбрать качественный медцентр и своего доктора 

Юлия Романова

З а время пандемии мы стали внима-
тельнее относиться к своему здоро-

вью. И даже при лёгком недомогании 
всё чаще обращаемся к врачу, а не наде-
емся, что «пройдёт само». Но как понять, 
что в клинике работают квалифицирован-
ные специалисты, а медпомощь оказа-
на в необходимом объёме? Какие лицен-
зии должны быть у медучреждения и что 
должно насторожить пациента? Стоит ли 
доверять отзывам в интернете и сможет 
ли робот заменить человека в белом ха-
лате? На эти и другие вопросы «Известий» 
ответила директор медицинской службы 
АО «Медицина» (клиника академика Ройт-
берга) Жанна Дорош.

�� АНТИВИРУСНАЯ ЗАЩИТА

Жанна Валентиновна, как пандемия ко-
ронавируса COVID-19 повлияла на изме-
нение стандартов оказания медуслуг в ва-
шей клинике?

Наших стандартов коронавирус-
ная инфекция не затронула. Клиника 
продолжала работать, не закрывалось 
ни одно подразделение, в том числе 
КТ и МРТ, пациенты получали в пол-
ном объёме помощь и необходимый 
спектр исследований без задержек. Да, 
из-за ограничений на передвижение по-
рой срывалось время приёма. Но мы при-
сылали пациентам приглашение, даю-
щее разрешение на поездки по городу, 
и контакт восстанавливался. Несмотря 
на трудности, нам удалось сохранить вы-
сокое качество медпомощи, не нарушить 
ни одного протокола и соответствующе-
го стандарта. 

Как вы защищаете пациентов от угрозы 
заражения COVID-19? 

Мы всё взяли на себя — обеспечиваем 
пациентов масками, дезинфицирующим 
раствором для рук, на входе всем изме-
ряем температуру, в зоне приёма сдела-
ли удалённую рассадку. 

Для посетителей стационара кон-
троль ещё более жёсткий. Пациент про-
ходит через фильтр-бокс. Здесь ему 
вновь измеряют температуру контакт-
ным способом. Заполняется инфекци-
онная карта с вопросами о симптомах 
заболевания, о посещении стран с объяв-
ленным карантином, о заболевших сре-
ди родственников. Уточню, АО «Медици-
на» не работало с ковидными больными. 

А что вы предпринимаете, если у пациен-
та повышена температура и есть симпто-
мы инфекции? 

При подозрении на коронави-
рус действуем по состоянию паци-
ента. В тяжёлых случаях вызываем 
скорую помощь и госпитализируем. 
Если госпитализации не требуется, 
то отправляем домой на карантин под 
наблюдение городских служб. Контак-
тировавший врач меняет комбинезон 
защиты, помещение приёма закрыва-
ется на обработку. Мы ограничили по-
сещение больных в стационаре. 

Пандемия COVID-19 активизировала 
применение телемедицины. Насколь-
ко в вашей клинике вырос спрос на он-
лайн-консультации?

Во время разгара инфекции через 
онлайн-канал велась половина приё-
мов, так как многим пациентам к нам 
было проблематично доехать. Виде-
освязь проводится по защищённой 
технологии, внутренней программе 

«Айболит», гарантирующей полную 
защиту персональных данных. Сей-
час телемедицина никого не страшит — 
ни врачей, ни пациентов. Она заняла 
свою нишу в оказании медпомощи, 
но используется всё же как дополне-
ние к очной консультации. 

Заменят ли в будущем роботы врачей, 
а дистанционные консультации — оч-
ные визиты? 

Есть мнение, что произойдёт пере-
ход к получению помощи через теле-
медицину и другие онлайн-сервисы. 
На мой взгляд, это грустное развитие 
истории.

Помимо лечения пациенту важ-
ны разговор, поддержка. Врач должен 
пациента успокоить, вселить надежду 
на выздоровление. Роботы могут за-
менить какие-то операции, им можно 
доверить рутинную работу. Например, 

большинство рентгеновских снимков 
показывает здоровые органы, и робо-
ты могут прекрасно отбирать их из об-
щего потока. 

�� ЗНАКИ КАЧЕСТВА

На сайтах многие медклиники рекла-
мируют себя как лучшие в своей сфере. 
А как пациенту при заочном знакомстве 
понять — хорошая клиника или плохая? 
На какие стандарты качества ориенти-
роваться?

Попробую на себя взять роль паци-
ента и показать, как бы я выбирала кли-
нику. Во-первых, обязательно посмо-
трю все отзывы о клинике, но на этом 
не остановлюсь. Если необходим визит, 
чтобы сдать кровь, сделать рентген, 
то выясню, на какой аппаратуре здесь 
работают. Если необходимо общение 
с врачом, которое может что-то изме-
нить в жизни, никогда не остановлюсь 
на одном мнении и получу минимум 
три с разных сторон, сделаю выводы 
и найду то место, где буду лечиться. 
Однозначно не пойду в медучрежде-
ние, которое не имеет сертификата. 
Сертифицированная клиника обязана 
предоставить помощь в рамках опре-
делённых прописанных стандартов, 
отвечать за качественное оказание 
медпомощи. Клиника без сертифика-
та может быть и хорошей, но, получая 
там услуги, пациенты ставят себя в за-
висимость от субъективного мнения 
и действий медперсонала. Одна мед-
сестра считает, что надо обрабатывать 
инструменты одним способом, у дру-
гой свой опыт. Чтобы избежать это-
го, должен быть чёткий порядок — что 
и как должен делать каждый сотруд-
ник. Поэтому сертификация — это за-
щита от элементарных ошибок.

Какие разрешительные документы 
на оказание медпомощи свидетель-
ствуют о высоком стандарте, которо-
му можно доверять? 

Для АО «Медицина» — это прежде 
всего сертификат JCI о соответствии 
уровня качества медицинской помо-
щи международным стандартам. В Рос-
сии мы его получили первыми. Другой 
важный документ — сертификат каче-
ства медицинской помощи в соответ-
ствии с национальными, российски-
ми стандартами. Клиника признана 
Росздравнадзором лидером по каче-
ству медицинской помощи среди ме-
дучреждений России. И наконец, меж-
дународный стандарт менеджмента 
качества ISO. Ни про один стандарт 

нельзя сказать, что он серьёзнее дру-
гого, каждый имеет свои особенно-
сти. Мы используем все, чтобы у нас 
не было серых зон. АО «Медицина» 
(клиника академика Ройтберга) га-
рантирует всем пациентам безопас-
ность хирургическую, эпидемиоло-
гическую, лекарственную, а также 
проведение обследований в полном 
соответствии с медицинскими стан-
дартами, наличие персонального вра-
ча-куратора и т.д. Полный перечень 
гарантий опубликован на сайте. К сер-
тификации, аккредитации относимся 
очень серьёзно. 

Каким образом пациенту определить — 
хороший врач или плохой? Если врач иг-
норирует общение, ничего не объясня-
ет, а назначение выдает молча, каким 
образом понять: стоит ли ему доверять 
и следовать лечению? 

Если вы вышли от врача и чув-
ствуете, что не верите ему, то боль-
ше не нужно ходить к нему на приём. 
Между врачом и пациентом должна 

возникнуть связь, любовью это не на-
зовёшь, но полное доверие необходи-
мо. А связь между педиатром и мамой 
должна быть вообще на молекуляр-
ном уровне.

�� РАБОТА НАД ОШИБКАМИ

Иногда врачи ошибаются. Кто должен 
отвечать за врачебные ошибки, какие 
у пациента есть гарантии получения 
компенсации? 

Если бы медицина как наука могла 
ответить абсолютно точно на все во-

просы, наверное, и ошибок было бы 
меньше. Разбираться нужно индиви-
дуально с каждым случаем. Возьмём 
самое неприятное — онкологическое 
заболевание. Правильный диагноз 
не всегда можно поставить сразу, по-
тому что при проводимых методах ис-
следования признаков заболевания 
врачу иногда просто не видно. Бывает 
так, что исследование диагноз выяв-
ляет, но доктор недооценивает клини-
ческую картину. Третий вариант: врач 
увидел заболевание, но ничего не сде-
лал. Вот это — преступная халатность. 
Во всех конфликтных ситуациях раз-
бираемся, выясняем степень ответ-
ственности медработника, собираем 
личные мнения, экспертные, получа-
ем заключения, процесс длительный. 
Если увидим, что ошибки нет, то до-
казываем это обвиняющей стороне. 
Если поймём, что врач мог поступить 
по-другому, но не сделал этого, в ре-
зультате совершил ошибку, то даль-
ше вместе с пациентом будем справ-
ляться с его болезнью. 

Как клиника, оказывающая качествен-
ные медицинские услуги, защищает 
персональные данные пациентов?

Для начала информируем пациен-
тов, что будем использовать его пер-
сональные данные. А вообще у нас 
защищены на 100% все внутренние 
каналы. Доступ к медкартам больных 
врач получает по коду. Вся информа-
ция на электронных носителях защи-
щена. Попытка скачивания из нашей 
базы тут же фиксируется и блокиру-
ется за считаные секунды. Периоди-
чески проводим обучение по взлому 
системы, и, отмечу, нас ни разу не взло-
мали. Команда айтишников выстрои-
ла мощную защиту. 

В начале сентября для пациентов ваше-
го стационара начали показывать спек-
такли. Как это начинание поможет вы-
здоравливать? 

Мы пытаемся отвлечь пациентов: 
даём понять, что болезнь — это нечто 
проходящее, что она вполне излечи-
ма и жизнь ещё существует. Спектак-
ли — это один из способов поверить 
в излечение и жизнь. Стараемся пока-
зывать классику, которой можно объ-
единить людей, транслируем доброе, 
старое, вечное. Пациенты собирают-
ся в холле, садятся на безопасном рас-
стоянии друг от друга, смотрят спек-
такли на большом экране с хорошим 
звуком. Отзывы хорошие — значит, вы-
брали правильное направление. 

« НАШИХ СТАН-
ДАРТОВ КОРО-
НАВИРУСНАЯ 

ИНФЕКЦИЯ НЕ ЗАТРОНУ-
ЛА. КЛИНИКА ПРОДОЛ-
ЖАЛА РАБОТАТЬ, НЕ ЗА-
КРЫВАЛОСЬ НИ ОДНО 
ПОДРАЗДЕЛЕНИЕ, В ТОМ 
ЧИСЛЕ КТ И МРТ, ПАЦИЕНТЫ 
ПОЛУЧАЛИ В ПОЛНОМ ОБЪ-
ЁМЕ ПОМОЩЬ И НЕОБХОДИ-
МЫЙ СПЕКТР ИССЛЕДОВА-
НИЙ БЕЗ ЗАДЕРЖЕК
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Шашечки вперёд
Для такси хотят прописать ответственность за здоровье пассажиров

Герман Костринский

В России хотят законодательно закре-
пить ответственность агрегаторов 

и таксопарков за здоровье пассажиров. 
С такой инициативой к председателю 
комитета Госдумы по транспорту и стро-
ительству Евгению Москвичёву обра-
тилось Общероссийское объединение 
пассажиров. С текстом документа озна-
комились «Известия». Депутаты и сенато-
ры разработали два законопроекта о так-
си, но ни в одном из них нет механизма 
возмещения ущерба пассажиру в случае 
ДТП со стороны таксопарка или агрега-
тора. При этом, по экспертным данным, 
только в Москве каждая четвёртая авария 
происходит с участием такси. Сотни тысяч 
водителей зарегистрированы как самоза-
нятые, и никто не контролирует их работу.

�� ЗАКОНОПРОЕКТ НА ПЕРЕПРАВЕ

Общероссийское объединение пас-
сажиров (ООП) в середине сентября 
направило главе комитета Госдумы 
по транспорту и строительству Евге-
нию Москвичёву предложение допол-
нить его законопроект о регулирова-
нии рынка таксомоторных перевозок 
(№ 481004-7) подробным механизмом 
возмещения ущерба пассажирам.

Документ ещё в 2018 году прошёл пер-
вое чтение, но с тех пор нижней палатой 
больше не рассматривался. Один из его 
спорных моментов — запрет на допуск 
к перевозкам водителей, официально 
не трудоустроенных в таксомоторной 

компании или агрегаторе. Участники 
рынка считают: это положение увеличит 
расходы компаний и приведёт к росту 
цен на услуги такси и падению спроса.

Сегодня агрегаторы оказывают так-
сопаркам и водителям только инфор-
мационные услуги — допуск самозаня-
тых к перевозкам в качестве водителей 
разрешён через договор оказания услуг 
с IT-компаниями, поясняет управляю-
щий партнёр юридической фирмы «По-
зиция права» Егор Редин.

В ООП полагают, что законопроект 
не включает в себя прозрачный меха-
низм урегулирования инцидентов с пас-
сажирами. Поддерживая в целом доку-
мент, который «возвращает водителям 
трудовые отношения», а значит и закон-
ное привлечение к ответственности ра-
ботодателей, объединение считает не-
обходимым добавить в него механизм 
возмещения ущерба в случае ДТП — 
с учётом всех особенностей правоотно-
шений между хозяйствующими субъек-
тами. Схема должна предусматривать 
все виды правового статуса перевозчи-
ка (таксопарк, ИП, самозанятый), гово-
рится в письме ООП.

�� ТРУДНОСТИ ВЗЫСКАНИЯ

Сегодня в случае причинения вреда здо-
ровью или имуществу пассажира в ре-
зультате аварии — если доказана вина 
водителя — он может рассчитывать 
на компенсацию в пределах страхова-
ния ОСАГО — до 500 тыс. рублей, отме-
тил управляющий партнёр адвокатско-

го бюро «Бишенов и партнёры» Алим 
Бишенов.

— Теоретически возможно дополни-
тельное взыскание ущерба с водителя 
путём подачи соответствующего иска. 
Но судебная практика, связанная с таки-
ми исками, крайне скудна, случаи побе-
ды пассажира единичны, и даже с реше-
нием суда на руках удовлетворить свои 
требования за счёт средств и имущества 
таксиста, особенно если это трудовой 
мигрант, исключительно сложно, — кон-
статирует юрист.

При этом по действующему законо-
дательству агрегатор такси не несёт от-
ветственности за пассажира, попавшего 
в аварию. Как в России, так и за рубежом 
за время работы агрегаторов возникали 
ситуации, когда пассажиры получали 
серьёзные травмы и не могли взыскать 
компенсацию ни с водителя, ни с разра-
ботчика приложения.

Так, в 2017 году петербуржец Дмит-
рий Добкин вызвал такси через агре-
гатор «Яндекс.Такси». Водитель уснул 
за рулём на скорости 90 км/ч, въехал 
в гранитную набережную и погиб на ме-
сте, пассажир получил тяжёлую травму, 
но взыскать ущерб с компании не смог. 
И это не единичный случай.

Ранее руководитель центра ком-
петенций Международного евразий-
ского форума такси Станислав Шваге-
рус сообщал: только в Москве каждое 
четвёртое ДТП в этом году совершено 
с участием такси. Водители-мигранты 
становятся виновниками более трети 
аварий — подлинность их удостовере-

ний, полученных в другой стране, про-
верить сложно.

�� НЕ ОДИН В ПОЛЕ ВОИН

Учитывая, что законопроект о такси так 
до сих пор и не принят, в ближайшее 
время в Госдуму может быть внесён но-
вый документ — альтернативный про-
ект вице-спикера Совета Федерации 
Андрея Турчака. Правда, в ООП гово-
рят, что он написан «бизнесом для биз-
неса» и полностью игнорирует интересы 
пассажиров и водителей. Самозанятый 
водитель не обладает необходимой ин-
фраструктурой для обеспечения транс-
портной безопасности, а законопроект 
только лишь обещает когда-то в буду-
щем создать некие дистанционные сис-
темы контроля. Но этот механизм нужен 
уже сегодня — люди гибнут каждый день, 

а статистика смертности в такси стреми-
тельно растёт, говорится в письме. В ООП 
считают: водителей должен контролиро-
вать официальный работодатель.

Законопроект, созданный группой 
депутатов и сенаторов во главе с Андре-
ем Турчаком, внесён в Госдуму в декабре 
2019 года, в феврале его вернули авторам. 
Руководитель фракции «Единой России» 
в Госдуме Сергей Неверов утверждал, 
что это сделано «по формальным при-
знакам». С тех пор несколько политиков 
высказывались за отзыв законопроек-
та Евгения Москвичёва. В июле сенатор 
Ирина Рукавишникова призывала авто-
ров «набраться мужества, снять данный 
законопроект с обсуждения и вернуть-
ся к отклонённому по формальным ос-
нованиям проекту сенатора Андрея Тур-
чака», который «принесёт неоспоримую 
пользу рынку».

�� В ЛЮБОМ ВИДЕ

В аппарате комитета Госдумы по транс-
порту, который возглавляет Евгений Мо-
сквичёв, сказали «Известиям», что не бу-
дут снимать законопроект (№ 481004-7) 
с рассмотрения. Представитель Андрея 
Турчака в ответ на вопрос «Известий», 
планируется ли повторное внесение до-
кумента в Госдуму, сообщил, что пока 
таких планов нет.

В Минтрансе считают, что новый за-
кон о такси необходим, но какой из ва-
риантов поддерживают, не уточнили.

— Учитывая необходимость установ-
ления требований ко всем участникам 
рынка таксомоторных перевозок, в том 
числе к службам заказа легкового так-
си, процедуры их допуска на рынок, 
системы контроля над деятельностью, 
правовой формы сложившихся за по-
следние годы отношений между участ-
никами рынка таксомоторных перевоз-
ок, целесообразность принятия нового 
ФЗ, направленного на урегулирование 
указанных вопросов, безусловна, — ска-
зали в министерстве.

Директор по корпоративным отно-
шениям и связям с госорганами «Яндекс.
Такси» Антон Петраков отмечает: сегод-
ня в России несколько сотен тысяч води-
телей, которые работают как самозаня-
тые, они самостоятельно платят налоги 
и полностью отвечают за свою работу. 
Компания предлагает позволить им по-
лучать разрешение на перевозку пасса-
жиров и уравнять их возможности с ИП. 
По его словам, в части ответственности 
участников рынка многие сервисы уже 
применяют программы страхования по-
ездок. Эту практику можно распростра-
нить и на всю страну, считает он.

Частное из общего
Как в Клину закрыли школу ради платного садика

A В деревне Першутино в янва-
ре 2013 года закрыли началь-

ную школу, а в её здании, как рассказали 
«Известиям» местные жители, организо-
вали частный детский сад. По их словам, 
хотя в школе и обучалось небольшое 
число детей, все они были инвалидами 
по слуху.

— После закрытия школы детей пере-
бросили в другие. Здесь не может быть 
много учреждений по работе с инва-
лидами. Приходилось малышей дале-
ко возить, в соседние районы, — сказала 
«Известиям» одна из местных житель-
ниц. — А участок, где располагалась шко-
ла, был отдан в аренду частному центру 
развития и подготовки «Перспектива», 
в составе которого появился детсад 
«Першутинская усадьба».

Официальных подтверждений тому, 
что в ликвидированной школе обуча-
лись дети-инвалиды, в открытом до-
ступе не нашлось, а в минобразова-
ния и правительстве региона на запрос 
«Известий» не ответили. Глава Клинско-
го района Алёна Сокольская тоже не спе-
шит рассказывать о причинах закрытия 
учреждения и его специфике. В ответ 
на запрос от 23 сентября в её аппарате 
лишь подробно расписали, какие сро-
ки отводятся законом для реагирова-
ния на вопросы СМИ.

Согласно выписке из ЕГРЮЛ, ликви-
датором начальной школы в 2012 году 
назначили Ирину Тронину, она же и еди-
ноличный учредитель центра развития 
и подготовки «Перспектива».

Жители Клинского района заявляли 
о недовольстве политикой местных вла-
стей в отношении дошкольных учреж-
дений ещё четыре года назад. Группа ак-
тивистов направила в адрес народного 
эксперта ОНФ Алексея Громского обра-
щение, в котором попросила провести 
независимое расследование.

Активисты уверяли, что Тронина вы-
ступала в качестве ликвидатора и до-
школьных учреждений. По мнению жи-
телей, она давняя подруга Сокольской. 
Об этом могут свидетельствовать фо-
тографии чиновницы с семейных тор-
жеств в её Instagram.

Клинчане соглашаются рассказы-
вать о ситуации, не называя своих имён. 

Как отмечается в обращении активистов 
к губернатору Московской области Ан-
дрею Воробьёву, «глава района довольно 
часто пользуется правом “сильной жен-
щины при могущественном муже”, поэ-
тому из опасения за свою жизнь, карье-
ру и здоровье мы остаёмся анонимами».

Имя мужа Сокольской  — бывше-
го прокурора Тульской области Алек-
сандра Козлова — ранее фигурировало 
в «игорном деле» о крышевании подполь-
ных казино в Московской области мест-
ными прокурорами. Однако ни обвиняе-
мым, ни подозреваемым он тогда не стал. 

В 2011 году, когда он занимал долж-
ность зампрокурора Москвы, в отно-
шении него проводилось две дослед-

ственные проверки. Первая — по факту 
получения взятки в виде участка в по-
селке Зеленоградский Пушкинского 
района. Вторую проверку вызвало по-
дозрение в присвоении Козловым слу-
жебной квартиры.

�� БЕЗ СПОРТА И ТВОРЧЕСТВА

В обращении в ОНФ жители указывали: 
несколько лет в их муниципалитете «ре-
ализуется схема, в которую включены 
высокопоставленные чиновники рай-
онной администрации», которая нано-
сит вред системе дошкольного воспи-
тания, школьного и дополнительного 
образования.

— Я посетил несколько детсадов и уч-
реждений допобразования в Клину. Все 
лучшие муниципальные здания и соо-
ружения передавали в частные руки, 
а остальные находились в плачевном со-
стоянии, — рассказал «Известиям» Алек-
сей Громский. — Удалось посетить детсад 
«Россияночка», где к тому моменту крыша 
здания протекала уже третий год. Сред-
ства на её починку из бюджета не выделя-

лись, приходилось к ремонту привлекать 
родителей. Другая проблема, которую 
коллектив садика попытался решить сво-
ими силами и не смог, — ремонт фасада. 
После того как разместил в Facebook пост 
о своей беседе с заведующей, в осталь-
ные детсады города меня уже не пускали.

Эксперт подчеркнул, что на тот мо-
мент почти вся изложенная в обращении 
жителей информация подтвердилась. Ак-
тивисты сообщали, что с 2010 по 2016 год 
в районе ликвидировали 40% бесплатных 
кружков и спортивных клубов. В их чис-
ле оказались футбольный клуб «Клин», 
центр гражданского и патриотическо-
го воспитания «Память», а также центр 
реабилитации инвалидов «Содействие».

Ещё ряд учреждений, по словам Алек-
сея Громского, перевели в помещения, 
площадь которых не позволяла вести 
деятельность с прежним числом детей 
и хранить необходимое оборудование.

Жители подчеркнули: в системе дет-
садов начали организовываться и функ-
ционировать учреждения под общим 
брендом «Жемчужинка», учредителем 
которых является управление образова-
ния администрации городского округа 
Клин. Попасть в них можно лишь по ре-
комендации. Эту информацию подтвер-
дила и мама одного из бывших воспитан-
ников «Жемчужинки».

— Стоимость посещения детсада в ме-
сяц выходила в 6–7 тыс. рублей, тогда как 
обычный сад — 2,5–3 тыс. При этом опла-
та производилась исключительно налич-
ными в кассе учреждения — ни в Сбер-
банке, ни в МФЦ провести оплату было 
нельзя. Половина сумм вносилась 
по квитанции без указания назначения 
платежа, — рассказала она, добавив, что 
ситуация изменилась только два года на-
зад. Примеры таких квитанций прило-
жили и активисты в обращении в ОНФ.

Изучив ситуацию на месте и пооб-
щавшись с родителями воспитанников 
детских садов, Алексей Громский подго-
товил доклад и направил его руководи-
телю проекта ОНФ «Народная эксперти-
за» и губернатору Московской области 
Андрею Воробьёву.

— О дальнейшей судьбе доклада мне 
ничего не известно. Уже думал, что ра-
зогнали всех чиновников из тогдашней 
администрации, — посетовал эксперт.

�� ПО ВЫСОКИМ ЦЕНАМ

На этом претензии жителей Клинско-
го района к деятельности Сокольской 
не заканчиваются. Недавно в програм-
ме РЕН ТВ «Добров в эфире» рассказали 
о том, как администрация города при-
обретала по завышенным ценам квар-
тиры для детей-сирот.

Жилплощадь, по данным журнали-
стов, покупалась в доме, который по-
строила компания, связанная с одной 
из подруг Алёны Сокольской. Дети-си-
роты два года назад получили кварти-
ры в здании с висящими проводами, об-
шивкой на саморезах, низким классом 
энергоэффективности. Одним из таких 
новосёлов был молодой человек Сергей. 
По его словам, когда он въезжал в квар-
тиру, там были только раковина и плита.

По информации РЕН ТВ, однокомнат-
ная квартира Сергея в 32 кв. м обошлась 
администрации более чем в 2 млн руб-
лей, и это при том, что соседняя стоит 
менее 1,5 млн, а двухкомнатная и вовсе 
1,8 млн. И в них уже есть мебель.

— Я обращался в управление образо-
вания. — «Это секрет. Мы не говорим. Вам 
же она бесплатно досталась», — посето-
вал молодой человек.

Квартиры для детей-сирот приоб-
ретались в рамках муниципальной 
программы «Жилплощадь на 2015–
2019 годы», сообщил телеканал РЕН ТВ. 
Формально процедура закупок про-
шла без нарушений и в соответствии 
с действующим законодательством. 
Но если сравнить цены, запрошенные 
по госконтракту администрацией, с ре-
альной стоимостью квартир в районе, 
получается, что приобретали их на 35–
50% дороже.

Общество

Наследственные действия
ООН ищет факты принудительной стерилизации 
мексиканок в США

Мария Васильева

В ласти Мексики закрывают глаза 
на преступления в отношении своих 

граждан, живущих в Соединённых Штатах. 
Об этом заявили опрошенные «Известия-
ми» правозащитники центральноамери-
канской страны. Информация о том, что 
в центре содержания мигрантов, располо-
женном в округе Ирвин (штат Джорджия), 
мексиканки подвергались принудитель-
ной стерилизации, появилась недавно. 
Однако в Совете ООН по правам челове-
ка «Известия» заверили, что расследова-
ние уже идёт и им занимается в том чис-
ле генеральный инспектор министерства 
внутренней безопасности США. Однако 
американская компания, владеющая ми-
грационным центром, где содержались 
жертвы, от комментариев по-прежнему 
отказывается. Власти Мексики говорят, 
что чётких доказательств принудительной 
стерилизации женщин пока не найдено.

�� ВРАЧЕБНАЯ ДРАМА

Вскрывшиеся новые подробности мигра-
ционной политики США обеспокоили об-
щественность ещё в середине сентября. 
Бывшая медсестра центра временного 
содержания мигрантов в округе Ирвин 
Доун Вутен рассказала о распростра-
нённой в лагере практике стерилизации 
мексиканок. Без получения официаль-
ного согласия беззащитным женщинам 
проводили гистерэктомию — процеду-
ру по удалению матки. Перед тем как 
они оказывались на операционном сто-
ле, медперсонал с Google-переводчиком 
пытался объяснить происходящее иначе: 
женщин уверяли, что речь идёт об обыч-
ной плановой операции.

В Совете ООН по правам человека 
(OHCHR) «Известиям» заявили, что рас-
следования по этому делу уже идут пол-
ным ходом. В том числе и при участии ге-
нерального инспектора министерства 
внутренней безопасности США. Одна-
ко, как отметили опрошенные «Извес-
тиями» мексиканские правозащитники, 
позиция правительства самой Мексики 
недостаточно активна.

— К сожалению, наше правительство 
не защитило права своих граждан, на-
ходящихся в США. Из-за зависимости 
от Штатов власти Мексики выбрали стра-
тегию примирения и подчинения прави-
тельству Дональда Трампа. Мы не уви-
дели должной реакции на сообщения 
о бесчеловечных преступлениях, — за-
явила «Известиям» Лаура Карлсен, ди-
ректор проекта Las Américas при Цен-
тре международной политики Мексики.

Секретариат Мексики по междуна-
родным отношениям (МИД) 16 сентября 
направил запрос в соответствующие ор-
ганы США. В официальной ноте ведом-
ства говорится о том, что ответственные 
организации обоих государств находят-
ся в постоянном контакте. Однако 24 сен-
тября глава ведомства Марсело Эбрард 
подчеркнул, что правительство ещё 
не нашло никаких доказательств при-
нудительной стерилизации мексикан-
ских женщин в американских центрах 
для мигрантов. Министр сообщил, что 
ни одна из 20 выборочно опрошенных 
мигранток из центров временного со-
держания в штатах Джорджия и Техас 
не подвергалась подобным процедурам.

Тем не менее, как отмечает издание 
Milenio, конгрессмен США Прамила Джа-

япал сообщила, что общалась с адвока-
тами жертв центра содержания в Ирвине. 
По её данным, процедуре могли подвер-
гнуться 17–18 женщин.

— Эти преступления можно сравнить 
с тем, что делали нацисты. Если мы по-
смотрим на положения Международ-
ной конвенции о геноциде, мы найдём 
информацию об этих практиках. Мек-
сика была обязана защищаться громко 
и решительно, — заявила «Известиям» 
эксперт в области миграции и экс-
заместитель исполнительного секрета-
ря Национальной системы обществен-
ной безопасности Мексики Юнис Рендон.

�� НАТВОРИЛ НА ПАМЯТНИК

Практика принудительной стерили-
зации американок с другим оттенком 
кожи была распространена в США и в XIX, 
и в XX веке. Ответственным за прекраще-
ние рода мексиканок и жительниц Пуэр-
то-Рико в середине прошлого столетия 
было Агентство США по международ-
ному развитию (USAID), которое сейчас 
прививает демократию жителям Цен-
тральной Америки. Как отмечает изда-
ние The Intercept, опрос 1965 года показал, 
что треть женщин из Пуэрто-Рико в воз-
расте от 20 до 49 лет были стерилизованы 
в результате осуществления программ 
контроля над населением США.

Теперь выясняется, в XXI веке это яв-
ление не исчезло. По мнению правоза-
щитников, косвенно ему потворствуют 
власти страны.

— Стерилизация мексиканок — при-
знак дегуманизации мигрантов с пози-
ции о расовом превосходстве, которую 
Трамп продвигает с начала президент-
ства, — заявила Лаура Карлсен.

В том, что жёсткая антимиграцион-
ная политика Вашингтона влияет на рост 
расистских настроений в обществе, уве-
рена и Юнис Рендон.

— С приходом Трампа количество пре-
ступлений на этой почве увеличилось 
на 30%. Ксенофобия властей США при-
водит к тому, что на территории Штатов 
в XXI веке возможны преступления уров-
ня нацистских, — отметила эксперт.

Об этом ряд исследователей говори-
ли ещё несколько лет назад. По данным 
Forbes México, в 2018 году количество 
жертв преступлений латиноамерикан-
ского происхождения в США увеличи-
лось на 21%.

— Мы выступаем за независимое рас-
следование. Гистерэктомия, проводимая 
без согласия, — прямое нарушение зако-
на о правах человека, — заявили «Извес-
тиям» в OHCHR.

В министерстве внутренней безопас-
ности США не предоставили оператив-
ный ответ на запрос «Известий» о ходе 
расследования.

Результатов расследования ждёт и по-
дозреваемый — врач-гинеколог Махендра 
Амин. Его представитель Скотт Грубман 
заявил, что, будучи уважаемым доктор-
ом, господин Амин решительно отверга-
ет свою причастность к подобным опера-
циям и ожидает появления новых фактов.

В XIX веке стерилизацией порабо-
щённых темнокожих женщин без ане-
стезии занимался тоже весьма уважае-
мый доктор Дж. Марион Симс. Несмотря 
на критику, за заслуги в области меди-
цины его прозвали «патриархом гине-
кологии» и установили памятники ему 
по всей стране.

До 2006 года Алёна Сокольская была заведующей детским садом 
«Жемчужинка», а затем стала руководителем районного управле-
ния образования. Ранее «Известия» сообщали о проверке, которую 
проводил СК в отношении чиновницы в сентябре 2020-го. По дан-
ным редакции, с 2011 по 2018 год в центр детства «Жемчужинка» 
и детские сады «Золотой ключик» и «Кристаллик» по распоряже-
нию Алёны Сокольской были оформлены восемь человек. Среди них 
специалист по ремонту квартир, сотрудник полиции, парикмахер, 
личный водитель семьи Сокольской и персональные няни её детей. 
Они регулярно получали там зарплату, причём деньги перечисля-
лись на их именные карты Сбербанка, которых они даже не видели.
В администрацию Клинского района Подмосковья Алёна Соколь-
ская перешла в 2013 году, став заместителем его главы Алексан-
дра Постриганя. После того как в 2018-м Постригань был задержан 
по подозрению в превышении должностных полномочий и слу-
жебном подлоге, она заняла его место. К этому времени глава рай-
она и её супруг были обладателями довольно большого количе-
ства недвижимости за рубежом — согласно документам, которые 
есть в распоряжении «Известий», они приобретали две квартиры 
на Канарских островах и четыре — в Турции.

Справка «Известий»

« ПОСЛЕ ОБРАЩЕНИЯ Я ПОСЕТИЛ НЕСКОЛЬКО ДЕТ-
САДОВ И УЧРЕЖДЕНИЙ ДОПОЛНИТЕЛЬНОГО ОБ-
РАЗОВАНИЯ В КЛИНУ. ВСЕ ЛУЧШИЕ МУНИЦИПАЛЬ-

НЫЕ ЗДАНИЯ И СООРУЖЕНИЯ ПЕРЕДАВАЛИ В ЧАСТНЫЕ РУКИ, 
А ОСТАЛЬНЫЕ НАХОДИЛИСЬ В ПЛАЧЕВНОМ СОСТОЯНИИ
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Сергей Уваров

И зображения консервных банок, се-
ребряная скульптура в виде бутылки 

колы, портреты Мэрилин Монро и Лени-
на, парящие подушки с гелием... В зда-
нии Новой Третьяковки открылась мас-
штабная выставка работ Энди Уорхола. 
Подавляющее большинство экспона-
тов — шелкографии с автографом соз-
дателя, но для ретроспективы художни-
ка, сделавшего тиражирование своим 
главным принципом, это не недостаток. 
Напротив, наглядная иллюстрация того, 
как штучное искусство можно превра-
тить в масс-маркет, а серьёзные идеи упа-
ковать в поп-оболочку.

�� МЭРИЛИН, ЛЕНИН, 
КОНСЕРВНАЯ БАНКА

Выставка Уорхола должна была от-
крыться ещё весной, и тот факт, что она 
всё-таки заработала, иначе как чудом 
не назовёшь — работы этого художника 
очень востребованы, и их «гастроли» ча-
сто расписаны на годы вперёд. Что ещё 
больше радует, так это отсутствие яв-
ных лакун, которые вполне могли по-
явиться в нынешних условиях. Спасибо 
излюбленному творческому методу ге-
ния: большинство произведений он сра-
зу создавал для многократного воспро-
изведения — тиражи многих его серий 
превышают 100 экземпляров.

Благодаря этому москвичи могут 
увидеть и легендарные портреты Мэ-
рилин Монро, и изображения банок 
супа Campbell’s, и целую галерею с ли-
ком Мао Цзэдуна. Первые пришедшие 
на выставку зрители как дети раду-
ются знакомым образам и увлечённо 
делают на их фоне селфи. В контексте 
Уорхола это, однако, вовсе не раздра-
жает. А сам он был бы, полагаем, толь-
ко рад. В конце концов, чем это прин-
ципиально отличается от метода Энди, 
построенного на присвоении чужого 
образа (будь то фотография, газетная 
вырезка или реальный объект) и его 
опопсовлении?

Во вселенной Уорхола первоначаль-
ное изображение лишается исходного 
смысла и становится эмблемой, симво-
лом медийной популярности, визуаль-
ной занозой, засевшей в коллективном 
бессознательном. Изображена ли гол-
ливудская кинодива, философ, учёный 
или коммунистический лидер (а поми-
мо Мао Уорхол сделал и несколько пор-
третов Ленина — на выставке они тоже 
есть), мы всегда видим лишь глянцевую 
оболочку, характерные черты которой 
доведены до абсурда, утрированы кри-

чащей кислотной расцветкой и диско-
течной неоновой подводкой контуров.

�� ВСПЫШКА И МОЛОТ

Встречи с хрестоматийными вещами 
на выставке, конечно, радуют. Но куда 
интереснее ценителям искусства уз-
нать другого Уорхола — более тонко-
го и парадоксального. Такова, напри-
мер, его серия «Вспышка — 22 ноября 
1963 года». Дата указывает на главную 
тему: убийство Джона Кеннеди. Но Уор-
хол здесь вопреки своему обыкновению 
избегает броских образов. На оборот — 
улыбка президента, сияющий образ его 
жены Джеки, газетные цитаты и фо-

тографии злополучного окна, откуда 
был сделан выстрел, будто выплыва-
ют из небытия. Это не кричащие кол-
лажи, а миражи памяти.

Великолепна и серия «Серп и молот». 
Уорхол деконструирует советский герб 
и превращает его элементы в супрема-
тические композиции. Всё это, однако, 
нарисовано не по линейке, а будто дро-
жащей детской рукой. Рядом с тираж-
ными шелкографиями, кстати, демон-
стрируется и уникальный эскиз углём. 
И он — сюрприз! — совсем не впечатляет. 
Как и серия графических портретов, где 
собственно уорхоловского почти не чув-
ствуется. Он, конечно, не рисовальщик, 
а великий дизайнер, гениально анали-

зирующий и перерабатывающий уже 
существующие образы. Недаром Энди 
активно занимался не только живопи-
сью, но и «низким жанром» — рекламой, 
выпуском журнала, дизайном обложек 
музыкальных альбомов...

Да, знаменитая пластинка The Velvet 
Underground с жёлтым бананом тоже 
представлена в экспозиции. Как и це-
лый ряд других оформленных им ви-
ниловых дисков. Можно, например, во-
очию увидеть альбом «Sticky Fingers» 
группы The Rolling Stones, где на картон 
наклеен кусок настоящей джинсовой 
ткани с расстегивающейся ширинкой. 
Это, впрочем, самый провокационный 
образ экспозиции: в погоне за рейтин-
гом 6+ организаторы, кажется, созна-
тельно оставили за кадром сексуаль-
ные мотивы творчества Энди.

�� 15 МИНУТ СЛАВЫ

В итоге получился не объёмный пор-
трет родоначальника поп-арта, как того 
можно было ожидать от амбициозно-
го выставочного проекта, а его упро-
щённая, опопсовлённая версия. Проще 
говоря, то самое, что сам Уорхол делал 
со своими моделями. Здесь, например, 
множество его фотографий — со всех 
них на нас смотрит нервное лицо чело-
века, научившегося прятать свои стра-
хи за маской неулыбчивого эксцентри-
ка с торчащими волосами. Помогают 
ли эти снимки понять, каким на самом 
деле был Уорхол? Едва ли. Да и публи-
ке это, пожалуй, не надо.

Зрителям хорошо и без того: все 
приёмы, «крючки», которыми цеплял 
аудиторию Уорхол, исправно работа-
ют и по сей день. В инсталляции «Сере-
бряные облака» посетители радостно 
играют в надувные шарики-подуш-
ки, а затем выстраиваются в очередь 
перед автоматической камерой, де-
лающей видеопортреты в стиле Энди 
и позволяющей тут же скачать резуль-
тат по QR-коду, чтобы затем загрузить 
в Instagram. Как тут не вспомнить из-
вестное пророчество Уорхола о 15 ми-
нутах славы для каждого!

Популярность самого Энди, одна-
ко, с годами ничуть не померкла. А его 
личность и жизнь превратились в миф. 
Выставка на Крымском Валу не дела-
ет попыток этот миф развенчать или 
скорректировать, равно как и объяс-
нить механизмы его формирования. Но, 
наверное, и не надо. Сегодня куда акту-
альнее та непосредственная радость, 
которую дарят любые качественные 
поп-произведения. Даже с пристав-
кой «арт».

Культура

«Нужны спектакли о сегодняшнем дне, а не про ундин и фей»
Танцовщица Леонор Болак — о проблемах современной хореографии, антракте длиной в год  
и Джульетте со сломанным ребром

Юрий Коваленко

П ервая премьера Парижской оперы 
после карантина пройдёт под фоно-

грамму, в балете не будет массовых сцен, 
а билеты стоят вдвое дешевле, чем обыч-
но. Об этом «Известиям» рассказала из-
вестная французская танцовщица — эту-
аль Леонор Болак. Она выйдет на сцену 
2 октября в спектакле-оммаже Рудольфу 
Нурееву, который с 1983 по 1989 год воз-
главлял балетную труппу театра.

Нуреев был бы доволен посвящённым 
ему спектаклем, который срежиссиро-
вала нынешний худрук Парижской опе-
ры Орели Дюпон?

Не сомневаюсь. Это настоящий гимн 
Нурееву. Мы представим его лучшие по-
становки, которые на протяжении деся-
тилетий шли и идут и на нашей сцене, 
и во всём мире. В его спектаклях заня-
то новое поколение молодых танцоров, 
которые не застали при жизни Рудоль-
фа, но наши педагоги работали с ним.

В чём причина успеха его балетов, кото-
рые остаются основой репертуара Па-
рижской оперы и всегда собирают пол-
ные залы?

Нуреев — целая эпоха в нашей ба-
летной истории, которая продолжает-
ся. Прежде всего его постановки очень 
эффектны. Он привнёс новые моменты 
в классику, вывел на первый план муж-
ские партии. Усилил драматическую 
ноту спектаклей, которые переста-
ли, как, например, «Щелкунчик», быть 
слишком сентиментальными. Его хорео-
графия вызывает более сильные эмоции, 
чем другие академические постановки. 
Исполнять нуреевские балеты трудно, 
но танцовщикам нравится этот вызов.

Артисты около года не выходили 
на парижскую сцену — в ноябре-декабре 
2019-го спектакли сорвали забастовки, 
потом разразилась эпидемия. В резуль-
тате пришлось отменить около 160 бале-
тов и опер. Когда вы приступили к репе-
тициям в театре?

В начале сентября. До этого стара-
лись поддерживать форму в домаш-
них условиях, что было крайне тяжело. 
Сейчас она постепенно возвращается, 
и к премьере, надеюсь, мы будем готовы.

Дирекция приняла все меры предосто-
рожности?

Мы репетируем небольшими группа-
ми, не снимаем масок, постоянно про-

ходим тестирование, по возможности 
соблюдаем дистанцию. В программе 
только дуэты и сольные танцы.

Количество мест в зрительном зале бу-
дет ограничено?

Этот вопрос, который касается всех 
французских театров, решает не наша 
дирекция, а правительство. У нас не бу-
дет оркестра, выступим под фонограм-
му. Это связано с тем, что оркестровую 
яму закроет сцена с помостом, пото-
му что на главной сцене продолжа-
ются работы. Спектакль идёт полто-
ра часа без антракта. Не знаю, будет 
ли открыт буфет.

На сайте Парижской оперы пока оста-
ются билеты на десять спектаклей Ну-
реева, которые пройдут в октябре. Не-
смотря на то что самые дорогие стоят 
€90 — в два раза дешевле, чем обычно. 
Вас это не удивляет?

Насколько мне известно, боль-
шинство билетов уже разошлось. 

Да и в продажу они поступили от-
носительно недавно. Так или иначе, 
мы рады вернуться к публике, кото-
рая придёт, несмотря на пандемию.

Когда вы сами выступали в последний 
раз?

В марте на наших гастролях в Япо-
нии. В Париже в декабре прошлого года 
я должна была выступать в «Баядер-
ке» — опять-таки в нуреевской редак-
ции, но спектакль отменили из-за заба-
стовки. Получается, что последний раз 
я танцевала в Париже ровно год назад.

Как вы переживаете пандемию, кото-
рая снова набирает обороты?

Не унываю, занимаюсь разными де-
лами. Сама нашла себе занятия: на раз-
ных онлайн-платформах давала уро-
ки танцев, в том числе и для балетной 
школы, в которой отменили занятия. 
Продолжаю помогать ассоциации «Что 
может сделать танец», которая занима-
ется кенийскими детьми.

Какой сегодня ваш главный проект?
Танцевать. Мне нравится поочеред-

но выступать в академическом, нео-
классическом и современном балете, 
но больше всего скучаю по классике. 
Скоро вернусь к репетициям той же 
«Баядерки», премьера которой наме-
чена на декабрь.

Джордж Баланчин говорил: балетома-
ны всего мира делятся на тех, кто пред-
почитает «Лебединое озеро» или «Спя-
щую красавицу», которую сам он любил 
больше. А ваш выбор?

Мне трудно ответить на этот во-
прос, потому что 2 октября я впер-
вые станцую «Спящую». А вот в «Ле-
бедином», напротив, выступала часто 
и возведена в ранг этуали именно по-
сле этого спектакля в нуреевской ре-
дакции. Поэтому с особым трепетом 
отношусь к Одетте-Одиллии. Так или 
иначе, из всех балетов больше всего 
люблю те, музыку к которым написал 
Чайковский.

Не стареют ли великие балеты? Некото-
рые постановщики и критики призыва-
ют стряхнуть с них вековую пыль.

Мне хотелось бы, чтобы совре-
менные хореографы сами сочиняли 
балеты в классическом стиле. Толь-
ко нужны спектакли, которые гово-
рят о сегодняшнем дне, а не рассказы-
вают бесконечные истории принцев 
и принцесс, ундин и фей. Поэтому мне 
очень нравятся балеты Кристофера 
Уилдона.

Какой вы представляете на сцене Ольгу 
в балете Джона Кранко «Онегин»?

Юной ветреной особой, которая хо-
чет нравиться мужчинам. Она делает 
это с обезоруживающей наивностью, 
не осознавая, что причиняет боль воз-
любленному. По-моему, персонаж Оль-
ги актуален и в наши дни (смеётся).

А как с Татьяной?
Мечтаю исполнить её партию, пока 

не сложилось, но именно она моя лю-
бимая героиня.

Серия портретов Мэрилин Монро особенно притягивает желающих сделать селфи

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru

Магия и призраки
Кайли Миноуг и Брюс Спрингстин  
погружаются в иллюзии

Андрей Туманов

В сё больше звёздных тяжеловесов решается на выпуск новых записей. 
И пусть пандемия снова набирает силу, музыкальная индустрия, кажет-

ся, смирилась с этим — переносить релизы, переброшенные на осень с весны, 
студии не собираются, а значит, меломанов ждут едва ли не самые насыщен-
ные месяцы. В октябре выйдет новый альбом Брюса Спрингстина, и мы уже 
можем оценить его новый сингл. В ноябре выпустит лонгплей Кайли Мино-
уг, сегодня же она нас радует клипом на песню «Magic» с будущей пластинки. 
Ну а Алиша Киз уже выпустила свою долгожданную пластинку, и это настоя-
щий подарок не только её поклонникам, но и всем ценителям качественной 
популярной музыки.

СИНГЛ НЕДЕЛИ

АЛЬБОМ НЕДЕЛИКЛИП НЕДЕЛИ

Kylie Minogue «Magic»
Выпустив второй сингл к будуще-
му альбому «Disco», Кайли Ми-
ноуг подтвердила верность обо-
значенной в предыдущем треке 
эстетике — почти карикатурному ре-
тро 1980-х с аналоговыми синтезато-
рами, драм-машинами и простеньки-
ми мотивчиками, причём получилось 
даже удачнее, чем в «Say Something». 
В данном клипе эстетика диско возве-
дена в степень, эффекты же, изобра-
жающие «магию» на танцполе, при 
этом вполне современные. Проще го-
воря, не настоящие 1980-е, не попытка 
вернуться в те времена, когда юная ав-
стралийка только начинала путь к поп-
олимпу, а мираж, воспоминание о той 
эпохе из 2020-го.

Сознательная наивность здесь соче-
тается с самоиронией и саморефлек-
сией. Кайли, например, не пытается 
выглядеть моложе, однако изящно от-
сылает к собственному образу из зна-
менитого клипа 2001 года «Can’t Get 
You Out of My Head»: снова она танцует 
в свободном струящемся платье с ка-
пюшоном и глубоким декольте.

А почему бы и нет? Смотреть 
на неё всегда удовольствие, и но-
вое видео не исключение. Тем более 
что мягкое женское обаяние, прису-
щее поп-принцессе во все годы и вне 
зави симости от стиля, осталось неиз-
менным.

Bruce Springsteen «Ghosts»
Меньше чем через месяц должен 
выйти новый — двадцатый! — аль-
бом американской рок-легенды 
Брюса Спрингстина. А пока ар-
тист опубликовал второй сингл 
«Ghosts» («Призраки»), и это один 
из лучших его треков за послед-
ние годы. Мажорный, излучаю-
щий оптимизм и уверенность 
гимн жизни по-старомодному 
прямолинейный, но тем и под-
купающий. То же можно ска-
зать и о вокале — мощном, пол-
ном энергии. А лёгкая сиплость 
и хрипотца только прибавляют 
ему убедительности — сразу чув-
ствуется старая закалка!

В новом альбоме Спрингстин 
воссоединился со своей E Street 
Band — скорее всего, этим и объ-
ясняется, что звучание «Ghosts» 
такое органичное и убедитель-
ное, всё-таки мало кто чувству-
ет Брюса так, как его соратники 
ещё с 1970-х. Спрингстин гордит-
ся, что все песни были записаны 
вживую в студии всего за пять 
дней. Вдохновенная естествен-
ность, незалакированный рок-
драйв в Ghosts прекрасно чув-
ствуются.

Возможно, этот трек и не вой-
дёт в историю. Но сегодня, 
в 2020-м, нам так важно услышать 
что-то подобное, без тени печали 
и сомнений! В общем, с синглом 
«Ghosts» классик попал в точку. 
Хочется верить, что и будущий 
лонгплей не разочарует.

Alicia Keys «ALICIA»
Первый за четыре года альбом 
Алиши Киз должен был выйти 
ещё в мае, но по понятным при-
чинам был перенесён. Решение, 
надо полагать, верное: слиш-
ком много трудов и творческой 
энергии разных людей было вло-
жено в эту пластинку, поэтому она 
заслуживает самого пристально-
го внимания, а весной всем было 
не до музыки.

Прежде всего это одна из са-
мых разнообразных работ Али-
ши. Помимо фирменного r’n’b 
здесь есть и рэгги («Wasted 
Energy», где наэлектризованный 
блюзовый вокал Алиши контра-
стирует с расслабленным со-
провождением), и рэп, и фанк, 
и даже кантри (медленная ли-
ричная «Gramercy Park»). Вдоба-
вок почти половина треков — дуэ-
ты. Компанию Алише составили 
соотечественники — Халид, Ми-
гель, Джилл Скотт, Тиерра Уэк, 
шведка Сно Аалегра, британец 
Самфа  и танзаниец Diamond 
Platnumz. А сингл «Underdog» ар-
тистка написала вместе с не нуж-
дающимся в представлении 
Эдом Шираном, и это отличный 
поп-хит с акустическими гитара-
ми, фортепиано и лёгким привку-
сом r’n’b.

Неудачных треков на альбо-
ме нет вовсе. А стилистическая 
пестрота компенсирована яр-
ким и всегда узнаваемым вока-
лом Алиши. Разве что аранжи-
ровки порой кажутся слишком 
уж перемудрёнными. Но, может, 
это и не минус. Будучи настоя-
щей звездой первой величины, 
Алиша остаётся большим музы-
кантом, не боящимся экспери-
ментов.

2020 Virtual Monterey Jazz Festival
Крупнейший американский джазовый 
фестиваль в городе Монтерее на бере-
гу Тихого океана в этом году проходит 
онлайн, как и многие аналогичные со-
бытия. Однако это не помешало орга-
низаторам собрать очень впечатляю-
щий лайн-ап, разделённый на три дня. 
25 сентября выступили среди прочих 
звёзд Джейми Каллум и Херби Хэн-
кок, 26-го — Дайана Кролл, а 27-го — 
Джо Ловано. А ещё во всех шоу фес-
тиваля играет Next Generation Jazz 
Orchestra.

Интересно, что программа включает 
не только новые выступления, но и ра-
нее не издававшиеся архивные записи. 
Ничего удивительного: у фестиваля, су-
ществующего с 1985 года, в закромах 
накопилось немало бесценных видео.

Одно плохо — программы каж-
дого дня идут в прямой трансляции 
на YouTube и после премьеры исчеза-
ют из доступа. Но хочется верить, что 
вскоре они в том или ином виде появят-
ся в интернете повторно, так что, если 
пропустили эфир, имейте в виду на бу-
дущее.

ТРАНСЛЯЦИЯ НЕДЕЛИ

Поп-механик
Как Энди Уорхол превращал  
чужие образы в иконы масс-медиа
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Спорт

«Мерседес» ушёл от погони 
Немецкая команда в седьмой раз выиграла в Сочи

Олег Шамонаев, Тимур Ганеев 

Российский этап «Формулы-1» в седь-
мой раз подряд выиграла команда 

«Мерседес». Но успех в Сочи праздно-
вал не Льюис Хэмилтон, которого мно-
гие ждали на верхней ступеньке подиума, 
а его напарник Валттери Боттас. Очень 
необычный штраф в 10 секунд за «тре-
нировку старта в неположенном месте» 
отбросил шестикратного чемпио на мира 
на третье место. Россиянин Даниил Квят 
боролся на домашней трассе за седь-
мую строчку, но финишировал восьмым. 
Но это можно считать достижением, так 
как наш пилот «Альфа Таури» опередил 
напарника Пьера Гасли и набрал очки 
в третьей гонке подряд.

�� ПРОРЫВ КВЯТА

Похоже, «Формула-1» всерьёз реши-
ла разобраться с доминированием Хэ-
милтона в нынешнем сезоне. Фанаты 
шестикратного чемпиона мира после 
Гран-при России готовились отпразд-
новать 91-ю победу британца, которая 
уравняла бы его с рекордом великого 
Михаэля Шумахера. Но судьи ещё в суб-
ботней квалификации показали, что Хэ-
милтон больше не сможет рассчитывать 
на их снисхождение. Во втором сегменте 
Льюис был наказан за выезд за пределы 
трассы и находился в шаге от того, что-
бы оказаться на стартовом поле в ком-
пании аутсайдеров. Лишь в последний 
момент лидеру «Мерседеса» удалось ис-
править ситуацию.

Накануне гонки Хэмилтону приле-
тел привет от Международной феде-
рации автоспорта, которая запретила 
пилотам расстёгивать комбинезоны 
на подиуме и во время интервью. Ре-
шение было принято после того, как 
Льюис на Гран-при Тосканы в Муджел-

ло показал всем футболку с надписью: 
«Арестуйте копов, убивших Бреонну 
Тейлор». За агитацию британцу грозил 
штраф. Но дело закончилось запретом 
на подобные выступления. 

А перед гонкой судьи придрались 
к тому, что Хэмилтон дважды останав-
ливался на трассе, чтобы потренировать 
старт. Оказалось, что Льюис делал это 
в неположенном месте, что якобы мог-
ло привести к столкновению с други-
ми гонщиками. Удивительно, что бри-
танский пилот, для которого нынешний 
сезон в «Формуле-1» уже 14-й, не знал 
о таких нюансах. Штрафные 10 секунд, 
которые пришлось отбыть лидеру чем-
пионата, оказались для него фатальны-
ми. 91-го трофея пока не случилось — 
Хэмилтон не сумел догнать не только 
Боттаса, но и Макса Ферстаппена.

— Я не понял действий Льюиса. Поче-
му он остановился так поздно? Пилот 
целенаправленно уехал далеко от того 
места, где делаются старты. И почти 
на выезде на трассу пробует старто-
вать, — отметил «Известиям» резерв-
ный пилот «Рено» Сергей Сироткин.

Трио Боттас — Ферстаппен — Хэмил-
тон в полном составе вернулось на по-
диум впервые после двух безумных уи-
кендов в Италии. Эта большая тройка 
делила места в топ-3 в шести Гран-при 
из прошедших десяти. Для Даниила 
Квята преследование этих пилотов пока 
невозможно, но дела россиянина после 
провального начала сезона постепенно 
пошли на лад. Даниил третью гонку под-
ряд финиширует в очковой зоне и уже 
наступает на пятки Себастьяну Фетте-
лю в общем зачёте. Другой вопрос, что 
Феттель занимает в чемпионате 13-е 
место, и даже нынешний темп, при ко-
тором россиянин набирает за гонку 
от 2 до 4 очков, вряд ли позволит Квяту 
продолжить прорыв.

Тем не менее руководство и «Аль-
фа Таури», и «Ред Булла» не может не за-
метить, что российский пилот демон-
стрирует стабильность, иногда обходит 
своего напарника и не боится экспери-
ментировать с тактикой. В Сочи экспе-
римент оказался удачным — ещё немно-
го, и Квят мог бы обойти Эстебана Окона 
из «Рено» в борьбе за седьмое место. Это 
всё будет хорошим аргументом в пере-
говорах о продлении контракта, кото-
рые, по словам Даниила, должны на-
чаться в течение месяца.

— Хорошая гонка для Дани, — про-
должил Сироткин. — Может быть, хо-
телось бы чуть более яркого выступле-
ния. Аналогичного с гонками Пьера 
Гасли. Но для этого нужно, чтобы удач-
но сложились многие обстоятельства. 
Всё-таки машина «Альфа Таури» сама 
не способна бороться за высокие места, 
нужны ошибки конкурентов. Сегодня 
их не было. А в остальном Квят провёл 
сильную гонку.

Команда Сироткина также может за-
нести этап себе в актив. Даниэль Рик-
кьярдо занял пятое место, Эстебан 
Окон — седьмое.

— По сумме очков команда прове-
ла неплохой уикенд. Но мы могли бы 
чуть лучше выступить в квалифика-
ции и в гонке. Эта машина способна 
на большее. Но самое важное — набран-
ные очки. И тут претензий к пилотам 
и команде нет, — заключил Сергей Си-
роткин.

�� СЛОЖНОСТИ ШВАРЦМАНА

А вот кому домашний трек не помог, 
так это пилоту «Формулы-2» Роберту 
Шварцману. Участник программы SMP 
Racing неудачно выступил в обеих гон-
ках в Сочи, заняв в них 11-е и 10-е ме-
ста. Это сильно осложняет Шварцману 
дальнейшую борьбу за лидерство в об-
щем зачёте. За четыре гонки до финиша 
Роберт занимает пятую позицию. Его 
догнал соотечественник Никита Мазе-
пин — у обоих по 140 очков, но у Робер-
та на одну победу больше, поэтому фор-
мально он впереди. Субботнюю гонку 
в Сочи выиграл сын Михаэля Шумахера 
Мик, который практически оформил пе-
реход в «Формулу-1» на будущий сезон. 
Воскресная гонка в «Формуле-2» была 
прервана из-за серьёзной аварии. По-
бедителем объявлен китаец Чжоу Гу-
аньюй, второе место занял Никита Ма-
зепин, третьим стал лидер чемпионата 
Мик Шумахер.

Следующий этап «Формулы-2» прой-
дёт в Бахрейне, «Формулы-1» — в Герма-
нии, на знаменитой трассе «Нюрбург-
ринг».

Не мажет Смолов 
Звёздный форвард принёс «Локо» победу над ЦСКА

Алексей Фомин

Ф утболист московского «Локомо-
тива» и сборной России Фёдор 

Смолов в конце сентября провёл один 
из лучших отрезков в своей карьере 
за последние годы. В московском дер-
би с ЦСКА в рамках девятого тура чем-
пионата России его гол принёс «желез-
нодорожникам» неожиданную победу 
со счётом 1:0. Неделей ранее с анало-
гичным преимуществом красно-зелё-
ные взяли верх над «Тамбовом». За счёт 
двух успешных игр они чуть улучшили 
своё положение в турнирной таблице 
и подобрались ближе к лидирующей 
группе. А ЦСКА, создавший в прошед-
шей встрече гораздо больше моментов, 
отпустил вперёд лидирующие «Зенит» 
и «Спартак».

�� ШАЛЬНОЙ ГОЛ

Как обычно, на топовый по мер-
кам РПЛ матч пришло максималь-
но возможное число зрителей. Прав-
да, в этот раз для них был несколько 
затруднён подход к домашнему ста-
диону ЦСКА — «ВЭБ Арене». Обеспе-
чивавшие безопасность сотрудники 
правоохранительных органов пере-
крыли въезд на 3-ю Песчаную улицу, 
где располагаются основные входы 
и въезды для зрителей. Такое прак-
тиковалось и ранее, но с июня, ког-
да чемпионат России возобновился 
после снятия карантина, из-за огра-
ничений по пропускам болельщиков 
во время матчей там стали разрешать 
проезжать автобусам и такси. 

В воскресенье въезд был вновь за-
крыт, поэтому зрителям без пропусков 

на парковки «ВЭБ Арены» пришлось 
идти пешком или с Песчаной площади, 
или от станции метро «ЦСКА». В этом 
туре впервые в посткоронавирусную 
эпоху на трибунах были организованы 
выездные секторы, поэтому на одном 
из верхних ярусов собралась внуши-
тельная группа людей с красно-зелё-
ной атрибутикой.

Но крики поддержки «Локомоти-
ва» были слышны редко. Они заглуша-
лись армейскими фанатами, а иногда 
поклонники «железнодорожников» 
устраивали «минуты молчания» в знак 
протеста в отношении действий руко-
водства команды. Это противостоя-
ние продолжается с мая, когда было 
принято решение не продлевать кон-

тракт с легендарным главным трене-
ром «Локо» Юрием Сёминым.

Наиболее популярным из услышан-
ных кличей с гостевого сектора был 
«Только Сёмин Юрий Палыч!». К слову, 
игра команды под руководством его 
сменщика Марко Николича в послед-
ние полтора месяца только усиливала 
претензии болельщиков. Команда от-

катилась на восьмое место, да и каче-
ство игры оставляло желать лучшего. 
Лишь в матче прошлого тура с «Тамбо-
вом» (1:0) пятиматчевая безвыигрыш-
ная серия была прервана.

ЦСКА, напротив, за последний ме-
сяц набрал ход, одержал три победы 
подряд, в том числе в дерби со «Спар-
таком» (3:1). Перед нынешним туром 
армейцы лишь на одно очко отставали 
от лидирующих красно-белых и «Зени-
та». А поскольку оба конкурента свои 
матчи в выходные выиграли, красно-
синие тоже отставать не хотели.

Первый тайм прошёл при пода-
вляющем преимуществе красно-си-
них. ЦСКА до 35-й минуты не выпу-
скал соперника со своей половины 
поля. И пусть атаки армейцев далеко 
не всегда доходили до ударов, казалось, 
что вот-вот они откроют счёт. Но, ока-
зываясь на ударных позициях, красно-
синие или не попадали в ворота, или 
под них успевали прыгать защитни-
ки «Локо». Парадоксально, но едва ли 
не первая осмысленная атака «желез-
нодорожников» привела к голу. На по-
следних минутах первого тайма после 
скидки Эдера мощно пробил Владис-
лав Игнатьев — Игорь Акинфеев отраз-
ил удар, но подбор оказался за Анто-
ном Миранчуком, который отпасовал 
Фёдору Смолову, поразившему пустые 
ворота.

Это позволило «Локомотиву» весь 
второй тайм играть в комфортный 
для себя футбол от обороны с кон-
тратаками. Благо вынужденный идти 
вперёд ЦСКА часто оставлял сопер-
нику свободные зоны на своей по-
ловине поля. В результате террито-
риальным преимуществом владели 

армейцы, но моменты создавали «же-
лезнодорожники».

�� СОТРЯСАЯ ПЕРЕКЛАДИНЫ

Уже в начале второго тайма дело мог-
ло дойти до разгрома. Сначала Акин-
феев не без труда парировал мощный 
удар Ведрана Чорлуки, а после доби-
вания Эдера Иван Обляков выбил мяч 
из пустых ворот. Затем в штангу по-
пал всё тот же Смолов. Впрочем, при-
ходилось выручать «Локомотив» и его 
вратарю Маринато Гильерме. Удар Ге-
оргия Щенникова он взял лишь со вто-
рой попытки — сначала мяч прошёл 
между его ног и едва не укатился в во-
рота. А затем мощно пробил Никола 
Влашич.

Облегчило жизнь «Локо» удаление 
Кристиана Бистровича на 59-й ми-
нуте. На 68-й снова не повезло Смо-
лову — он опять попал в переклади-
ну после затяжной атаки. А армейцы 
едва не сравняли счёт в последние де-
сять минут основного времени, ког-
да из убойной позиции в створ ворот 
не попал Фёдор Чалов. В ходе одной 
из атак обрез игрока ЦСКА привёл 
к тому, что Смолов и Франсуа Камано 
едва не убежали вдвоём против одного 
Акинфеева, но Фёдор замедлил атаку, 
поэтому защитники армейцев успели 
его догнать и перекрыть пространство.

Неожиданная победа в дерби помог-
ла «Локо» подняться на шестое место, 
но уже в понедельник его может под-
винуть московское «Динамо» — в слу-
чае, если обыграет на выезде «Хим-
ки». А ЦСКА опустился на четвёртую 
строчку, уступив четыре очка лидерам 
и одно — идущему третьим «Ростову».

Старикам здесь место
Как ветераны «Далласа» отсрочили триумф «Тампы»

Евгений Зиньков 

В минувшие выходные в НХЛ мог 
определиться победитель сезона, 

но «Тампа-Бэй Лайтнинг» не воспользо-
валась шансом. Выиграв в ночь на 26 сен-
тября в овертайме четвёртый матч серии 
(4:3), команда из Флориды повела в фи-
нале Кубка Стэнли 3:1. «Молниям» остава-
лось взять верх в пятой встрече, но и там 
дело дошло до дополнительного време-
ни, где «Даллас Старз» вырвал победу.

Фаворит серии «Тампа» была вы-
нуждена играть овертаймы из-за глав-
ных ветеранов «Далласа» — Джо Павел-
ски и Кори Перри. Форварды забросили 
шесть шайб на двоих в последних двух 
встречах. Теперь командам предстоит 
шестая игра. «Тампа» ведёт 3:2.

— Перри и Павелски — ведущие игро-
ки «Далласа», которые и должны вести 
команду, — уверен обладатель Кубка 
Стэнли-1996 Валерий Каменский. — Во-
время начал раздавать результатив-
ные передачи Тайлер Сегин, до этого 
не удачно проводивший плей-офф. Воз-
можно, для него наступил звёздный час. 
Нас ждёт интересный шестой матч.

�� ЧЕТВЁРТЫЙ МАТЧ

Казалось, после разгрома в третьем мат-
че (2:5) «Даллас» не скоро оправится. 
«Тампа» набрала ход. Многие предпола-
гали, что по итогам намеченных на вы-
ходные спаренных игр команда Никиты 
Кучерова, Андрея Василевского и Миха-
ила Сергачёва дожмёт техасцев.

Но клуб Александра Радулова, Ан-
тона Худобина и Дениса Гурьянова смог 
собраться. И к концу первого периода 
повёл 2:0. На 8-й минуте счёт открыл 
Йон Клингберг. А за полторы минуты 
до перерыва Джо Павелски с передачи 
Джейми Бенна и Александра Радуло-
ва удвоил его. Правда, уйти в раздевал-
ку с таким преимуществом «Далласу» 
не удалось. За полминуты до сирены 
Брейден Пойнт сократил отставание.

И он же в начале второго периода 
в большинстве сравнял счёт. Но в се-
редине двадцатиминутки наконец дал 
о себе знать проваливающий плей-офф 
центрфорвард первого звена «Далласа» 
Тайлер Сегин, отдавший голевую пере-
дачу ветерану Кори Перри. Ему уда-
лось вновь вывести «шерифов» вперёд, 
но «молнии» за минуту до второго пере-
рыва опять сравняли счёт. В большин-
стве отличился Янни Гурд — ассистиро-
вали ему Кучеров и Сергачёв.

А в третьем периоде Сергачёв сно-
ва выдал результативный пас, выведя 
на бросок Алекса Киллорна. «Даллас» 
не дрогнул, и очень скоро от поражения 

в основное время его спас другой вете-
ран Джо Павелски.

Павелски и Перри вообще оказались 
главными действующими лицами НХЛ 
в эти выходные. Но в четвёртом матче 
их героизма оказалось недостаточно. 
В начале овертайма антигероем едва 
не стал Михаил Сергачёв, оставивший 
свою команду в меньшинстве. Но «Там-
па» выстояла, а через несколько минут 
на скамейку штрафников отправился 
Джейми Бенн, и это удаление стало ро-
ковым для «Далласа». 

— Удаление Бенна очень спорное, — 
отметил в разговоре с «Известиями» фи-
налист Кубка Стэнли-1998 Андрей Ни-
колишин. — И судейские ошибки были. 
В том числе в случае с этим удалением 
в овертайме. 

�� ПЯТЫЙ МАТЧ

Всё шло к тому, что после такого обид-
ного поражения с упущенным преи-
муществом «Даллас» будет сломлен. 
Но в ночь на 27 сентября всё решил опыт 
двух главных ветеранов серии, пришед-
ших в «Старз» год назад. Джо Павелски 
после 13 сезонов в «Сан-Хосе Шаркс» так 
и не выиграл никаких титулов в НХЛ, 
а вообще в его биографии пока из боль-
ших успехов значится только серебря-
ная медаль Олимпиады-2010 в Ванку-
вере в составе сборной США. Но Джо 
заслужил авторитет как один из луч-
ших капитанов лиги, способных спло-
тить в нужный момент команду, а так-
же забросить решающую шайбу.

А Кори Перри перед прошлогодним 
переходом в «Даллас» 14 лет провёл 

в «Анахайме», выиграв с ним Кубок Стэн-
ли-2007. Со сборной Канады он прошёл 
через победы на Олимпиадах в Ванкуве-
ре и Сочи, а также на ЧМ-2016 в Москве 
и Петербурге. Именно этот форвард за-
бросил первую шайбу «Тампе» за две ми-
нуты до конца первого периода.

Вскоре после перерыва Ондржей Па-
лат с подачи Кучерова и Пойнта сравнял 
счёт. Для Никиты это уже 33-е (7+26) очко 
по системе «гол+пас» в этом плей-офф, 
он лучший бомбардир турнира. А с 26 пе-
редачами наш игрок занимает пятое 
место по голевым пасам за один плей-
офф в истории НХЛ. Выше него по этим 
показателям четырежды в 1980-е был 
Уэйн Гретцки и один раз в 1991 году Ма-
рио Лемье. Чтобы стать рекордсменом, 
россиянину нужно шесть пасов.

Но в пятом матче результативные пе-
редачи чаще делал Сегин, совершивший 
ассистентский хет-трик. Впрочем, перед 
этим в начале третьего периода с подачи 
Пойнта вперёд «Тампу» вывел Сергачёв. 
За семь минут до сирены казалось, что 
россиянин забил золотую шайбу сезо-
на. Но проснувшийся к концу плей-офф 
Сегин отпасовал Павелски, и тот срав-
нял счёт. Это заставило команды играть 
полтора овертайма, пока на 90-й мину-
те Перри с передач Сегина и Клингбер-
га не забросил победную шайбу и не со-
кратил разрыв в счёте серии.

— Вероятность отыграться есть всег-
да, поэтому «Даллас» сбрасывать со сче-
тов нельзя, — резюмировал Николи-
шин. — Но у «Тампы» всё-таки повыше 
шансы выиграть нынешний Кубок Стэн-
ли. В целом она чуть-чуть превосходит 
«Даллас». Впрочем, в оставшихся одной 
или двух играх могут возникнуть раз-
личные обстоятельства, поэтому давать 
прогнозы бессмысленно.

Шестой матч состоится в ночь 
на 29 сентября. Если победит «Тампа», 
она во второй раз в истории станет обла-
дателем Кубка Стэнли. В случае победы 
«Далласа» зрителей ждёт заключитель-
ный, седьмой матч, который пройдёт 
в ночь на 1 октября.

Кучеров — лучший 
бомбардир турнира. 
А с 26 передачами он 
на пятом месте по голе-
вым пасам за один плей-
офф в истории НХЛ

Матч с ЦСКА стал лучшим для Фёдора Смолова (справа) 
после возвращения из Испании

Все три сентябрьских Гран-при Даниил Квят завершил в очковой зоне
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